
Tosse persistente, fadi-
ga, rouquidão e perda de 
peso são sinais de alerta 
para vários tipos de do-
ença, incluindo o câncer 
de pulmão, a neoplasia 
maligna mais mortal do 
mundo. Contra a alta le-

talidade, novas drogas e 
tratamentos foram recen-
temente incorporados 
aos protocolos e vários 
estudos promissores es-
tão em desenvolvimento. 
E em meio aos avanços, 
uma antiga recomenda-

ção permanece determi-
nante ao prognóstico: co-
nhecer os sintomas e os 
riscos para detectar o cân-
cer de pulmão o mais cedo 
possível.
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Piracicaba está em 1º lugar 
no ranking de qualidade da 
informação contábil e fiscal. 

Estudo divulgado este 
mês pela Secretaria do 
Tesouro Nacional (STN) 
coloca Piracicaba em 
1º lugar no ranking de 
qualidade da informa-
ção contábil e fiscal. A 
cidade é a mais bem 
avaliada no Estado de 

São Paulo, tendo como 
critério os municípios 
acima de 100 mil habi-
tantes, tirando as ca-
pitais -, com 98,7% de 
acertos nas informa-
ções apresentadas.
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 Promover a igualdade e a inclu-
são social, com respeito às diretri-
zes e

aos princípios norteadores da 
política de assistência social é, com 
certeza, um dos principais objeti-
vos dessa gestão que tem galga-
do o fortalecimento dessa política 
frente aos serviços, programas e 
projetos existentes no município, 
na área da Assistência Social.

Desde o início, em 2021, temos 
trabalhado para a inclusão e a 
proteção social de indivíduos e 
famílias em situação de vulnerabi-
lidade. Em três áreas específicas, 
buscamos fortalecer os serviços 
de forma a ampliar ou reordenar 
o atendimento para garantir a pro-
teção social aos cidadãos, com o 
apoio necessário para o enfrenta-
mento de suas dificuldades.

A partir do monitoramento e ava-
liação dos serviços de convivência 
e fortalecimento de vínculos exe-
cutados até então em Piracicaba, 
identificamos a necessidade da 
oferta de ações intergeracionais 
conforme a Tipificação da Assis-
tência Social. Com base na análise 
de dados dos atendimentos, ela-
boramos um novo chamamento 
público para execução do Centro 
de Convivência Intergeracional 
(CCInter), com atendimento em 
oito unidades localizadas em vá-
rios bairros no município, para que 
crianças, jovens, adultos e pessoas 
idosas tenham a oportunidade de 
compartilhar experiências e conhe-
cimentos que promovam o desen-
volvimento integral de cada um.

Do antigo modelo de Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de 
Vínculos (SCFV), para o atual, pode-
mos observar uma grande partici-
pação dos públicos, especialmente 
das pessoas idosas. A crescente 
não foi apenas no número de par-
ticipantes, mas também no forta-
lecimento de vínculos, melhora do 
estado de saúde emocional, moti-
vação e sociabilidade.

Outra transformação foi nos ser-
viços para pessoas em situação 
de rua. Ampliamos o atendimento 
ofertado pelo Albergue para 24 ho-
ras, na modalidade Casa de Passa-
gem, proporcionando um espaço 
seguro e acolhedor, onde são ofe-
recidos, pernoite, alimentação, hi-

giene, oficinas e atendimento psi-
cossocial. Através dessa iniciativa, 
ampliamos a capacidade de aten-
dimento para migrantes e popula-
ção de rua de Piracicaba, em 208%, 
e identificamos o fortalecimento 
do vínculo dessas pessoas com os 
serviços socioassistenciais, o que 
gera a oportunidade de reintegra-
ção à sociedade.

Iniciamos este reordenamento 
com base na Política Nacional para 
a População em Situação de Rua, 
instituindo, o Comitê Pop Rua, com 
representantes do poder público e 
sociedade civil. Logo após essa de-
cisão, realizamos o primeiro Censo 
da População em Situação de Rua 
de Piracicaba, em 2021 – que está 
em processo de atualização este 
ano. Em resposta ao censo, várias 
medidas foram tomadas e a am-
pliação do serviço foi uma delas.

Os serviços de Habilitação e Re-
abilitação para pessoas com defi-
ciência e suas famílias, passaram 
a compor um programa integra-
do às ações da Proteção Social 
Básica com direcionamento mais 
preventivo, visando garantir o 
acesso igualitário e universal aos 
serviços. A medida foi tomada vi-
sando ampliar as aquisições dos 
usuários, a partir de experiências 
que contribuam para a garantia 
de formas de acesso aos direitos 
sociais; fortalecimento de víncu-
los familiares; ampliação da capa-
cidade protetiva e de superação 
de fragilidades e riscos na tarefa 
de cuidar; do acesso a serviços 
socioassistenciais e das políticas 
setoriais conforme necessidades e 
segurança no desenvolvimento da 
autonomia.

A transformação dos serviços 
socioassistenciais, por meio dos 
reordenamentos tem feito com 
que, de fato, a população mais 
vulnerável e em risco social tenha 
garantia de acesso aos nossos ser-
viços, programas e projetos. Re-
forço com isso, o meu compromis-
so de garantir a proteção social e 
promover a inclusão daqueles que 
mais precisam. Juntos, estamos 
construindo uma cidade mais jus-
ta e acolhedora!

Euclidia Fioravante é secretária 
municipal de Assistência e Desen-
volvimento Social

Lutar vale a pena!

Artigo 

Inclusão e proteção social:
o reordenamento dos serviços

Artigo 

Tivemos boas notícias nesta semana. A 
principal é que lutar dá resultados. Pode 
ser difícil, pode ser exaustivo, muitas ve-
zes o resultado não vem de imediato, mas 
é sempre importante lutar e perseverar.

A primeira ótima notícia foi o recuo do 
governador Tarcísio de Freitas, reinse-
rindo a rede estadual de ensino de São 
Paulo no Plano Nacional do Livro Didático 
poucas horas após a APEOESP e outras 
entidades realizarem uma significativa 
manifestação em frente à sede da Se-
cretaria Estadual da Educação (SEDUC), 
na Praça da República. O recuo mostra 
o tamanho do equívoco que o governo 
estadual estava cometendo e, por sua 
vez, a amplitude e a eficácia da pressão 
feita para voltassem atrás. Retirar as es-
colas estaduais do PNLD seria retirar dos 
estudantes o direito ao conhecimento e 
impor saberes fragmentados que empo-
breceriam gravemente a aprendizagem, 
além de comprometer o princípio consti-
tucional da liberdade de ensinar e apren-
der. É importante frisar que se a decisão 
permanecesse, São Paulo correria o risco 
de não poder retornar ao PNLD pelos 
próximos dez anos.

Entretanto, apesar do recuo e das re-
centes palavras elogiosas do secretá-
rio da Educação aos livros didáticos do 
PNDL – uma guinada realmente fantásti-
ca – permanece em aberto uma questão 
que precisa ser muito bem discutida: a 
digitalização do processo educativo. Sim, 
a tecnologia é nossa aliada no processo 
ensino-aprendizagem, mas não substitui 
a interação professor-estudante e não 
substitui materiais didáticos mais pro-
fundos, tampouco obras literárias com 
as quais o estudante precisa sempre ter 
contato, desde os primeiros passos de 
sua escolarização.  Também continua 
sendo necessário analisarmos os mate-
riais digitais – que, aliás, serão impressos 
– a serem disponibilizados pela SEDUC 
aos estudantes, porque nossas crianças 
e jovens têm direito a materiais didáticos 
de qualidade.

Outra boa notícia é que a SEDUC en-
caminhará nos próximos dias projetos 
para corrigir duas graves distorções da 
Lei Complementar 1374/2023 (que, res-
salte-se, é quase inteiramente composta 
de graves distorções): as Atividades Peda-
gógicas Diversificadas (APD) poderão ser 
cumpridas em local de livre escolha pelos 
professores e voltará a haver a falta-aula, 
ou seja, o professor e a professora não te-
rão mais o dia inteiro descontado caso se 

atrasem por alguns minutos ou, até mes-
mo, deixem de dar uma ou duas aulas. O 
desconto se dará sobre o efetivo atraso 
do(a) profissional.

Estamos lutando há meses por essas 
e outras questões. No dia 20 de junho, 
em reunião da Comissão de Educação e 
Cultura da Assembleia Legislativa, a qual 
presido, com a presença do secretário 
da Educação, tive a oportunidade de co-
brá-lo sobre esses dois pontos e outros 
mais, entre eles a retirada da jornada de 
trabalho como critério para a atribuição 
de aulas dos professores, tendo em vis-
ta que jornada de trabalho é inerente a 
todos os professores. A Secretaria da 
Educação divulgou nota afirmando que 
criará uma comissão para elaborar com 
as entidades os critérios para a atribuição 
de aulas, mas isto ainda não ocorreu. Da 
mesma forma, a SEDUC ainda não consti-
tuiu a mesa permanente de negociação, 
na qual queremos debater a recuperação 
de nossos direitos e uma carreira aberta, 
justa e atraente.

O fato é que conquistas são possíveis, 
e mais possíveis se tornam quanto maior 
foi nossa capacidade de união e mobili-
zação. Claro, mandatos parlamentares, 
entidades, movimentos sociais detém 
representação sobre aqueles segmentos 
e categoria que organizam. Entretanto, 
essa representação tem limites, assim 
como têm limites as ações no judiciário, 
porque requerem base legal e nem sem-
pre o justo é legal. Por isso, o que resolve 
mesmo é a mobilização, nas ruas, nas es-
colas, nos nossos locais de trabalho, nas 
comunidades. 

Quando nos manifestamos nas ruas e 
praças, quando realizamos paralisações e 
greves, não apenas estamos nos apoian-
do mutuamente, mas estamos demons-
trando – força, união e a determinação 
de lutarmos para conseguirmos aquilo 
que reivindicamos. Uma manifestação 
cumpra a dupla função de mandar nos-
so recado ao governante – muitas vezes 
o nosso patrão -, e de obter apoio social. 
O que fica restrito a um grupo acaba se 
tornando apenas um lamento; quando 
é externado de forma coletiva, se torna 
movimento.

Vamos continuar unidos e ampliar nos-
sa mobilização, porque lutar vale a pena.

Professora Bebel é deputada esta-
dual pelo PT e segunda presidenta 
da APEOESP
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Na semana em que 
Piracicaba se co-
moveu com a des-

pedida da assistente social 
e vereadora Ana Pavão, que 
morreu aos 45 anos vítima 
de câncer de pulmão, vamos 
esclarecer alguns pontos im-
portantes dessa doença por 
meio do oncologista Fernan-
do Medina. Lembrando que a 
parlamentar tratava um cân-
cer de apêndice desde 2013, 
ano em que foi diagnostica-
da com a doença, mas mor-
reu de câncer de pulmão.

Tosse persistente, fadiga, 
rouquidão e perda de peso 
são sinais de alerta para 
vários tipos de doença, in-
cluindo o câncer de pulmão, 
a neoplasia maligna mais 
mortal do mundo. Contra a 
alta letalidade, novas drogas 
e tratamentos foram recen-
temente incorporados aos 
protocolos e vários estudos 
promissores estão em de-
senvolvimento. E em meio 
aos avanços, uma antiga re-
comendação permanece de-
terminante ao prognóstico: 
conhecer os sintomas e os 
riscos para detectar o cân-
cer de pulmão o mais cedo 
possível.

Agosto Branco é a campa-
nha nacional de conscien-
tização sobre o câncer de 
pulmão, primeiro no mun-
do em incidência entre os 
homens e o terceiro entre 
as mulheres. A importân-
cia de reunir informações é 
justificada pelo fato de que 
quanto mais cedo a doença 
for diagnosticada, maiores 
as expectativas de cura ou 
sobrevida.

Em quase 90% dos casos, o 
tabagismo está relacionado 
à causa da neoplasia. Esti-
ma-se que em 2022 foram 
diagnosticados cerca de 
2,2 milhões de novos ca-
sos de câncer de pulmão e 

que 1,76 milhões de mortes 
ocorreram em todo o mun-
do.
Segundo as estimativas, 
para 2023 são previstos no 
Brasil 18.020 novos casos 
de câncer de pulmão em 
homens, o que o caracteri-
za como terceiro tipo mais 
comum – sem considerar o 
câncer de pele não-mela-
noma. Entre as mulheres, 
a previsão é de 14.540 no-
vos casos e a quarta posi-
ção em incidência. A média 
anual de mortes no país su-
pera 28 mil.

A alta letalidade está rela-
cionada à demora na identi-
ficação da doença. De acor-
do com o Instituto Nacional 
do Câncer, apenas 16% dos 
cânceres de pulmão são 
diagnosticados em estágio 
inicial (sem metástase), para 
o qual a taxa de sobrevida 
de cinco anos é de 56%. Nos 
demais estágios, a sobrevi-
da média em cinco anos cai 
para 18% (15% para homens 
e 21% para mulheres).

Fernando Medina, oncolo-
gista clínico do Centro de 
Oncologia Campinas, reco-
menda às pessoas do gru-
po de risco (aquelas com 
mais de 55 anos, fumantes 
e ex-fumantes há menos 
de 15 anos) fazerem o ras-
treamento. “Indivíduos as-
sintomáticos que realizam 
rotineiramente exames po-
dem detectar a doença na 
fase inicial e ampliar suas 
chances de cura”, assegura. 
A tomografia computado-
rizada de baixa dose de ra-
diação, por exemplo, identi-
fica lesões pulmonares que 
podem ser cancerígenas 
– a confirmação ocorre por 
meio de biópsia.

 Tratamentos

O estadiamento (processo 
para determinar a localiza-

ção e a extensão do câncer) 
aponta o tamanho do tumor, 
se há disseminação para os 
linfonodos e se metastizou 
para outros órgãos. “Os es-
tágios vão de 0 a 4, sendo o 
estágio 4 o mais avançado, 
quando o câncer se espa-
lhou para outras partes do 
corpo”, explica Fernando 
Medina.
Medina detalha que o esta-
diamento é essencial para 
determinar as formas de 
tratamento e prognóstico. 
E reforça que os caminhos 
para combater o câncer de 
pulmão dependem sempre 
do tipo da neoplasia (célu-
las pequenas ou não peque-
nas), estágio e estado geral 
de saúde do paciente.

As opções possíveis de trata-
mento do câncer de pulmão, 
explica o especialista, in-
cluem a cirurgia para remo-
ver o tumor, caso esteja em 
estágio inicial e localizado. 
A quimioterapia é um ou-
tro recurso para destruir as 
células cancerígenas. Pode 
ser usada antes da cirurgia, 
para reduzir o tumor, ou 
após, para eliminar quais-
quer células remanescentes. 
A radioterapia combinada 
com quimioterapia é mais 
uma possibilidade de trata-
mento.
“A esses procedimentos so-
mam-se a Imunoterapia, 

que estimula o sistema imu-
nológico do corpo para com-
bater o câncer, e as Tera-
pias-alvo, que visam destruir 
genes ou proteínas específi-
cas do câncer”, acrescenta.
Tipos

O câncer de pulmão não pe-
quenas células representa 
quase 85% de todos os ca-
sos. Dentro desses, cerca de 
25 a 30% são diagnosticados 
no estágio III. O primeiro es-
tágio é um câncer localizado 
(apenas 16% dos diagnósti-
cos ocorrem nesta fase). No 
segundo estágio, o câncer 
se espalhou para os nódu-
los linfáticos próximos, e o 
quarto representa metásta-
se para regiões distantes do 
corpo.
“No estágio III, o tumor já se 
espalhou para os nódulos 
linfáticos locais ou tecidos 
próximos ao pulmão, mas 
não para partes distantes do 
corpo. É inoperável quando 
o tumor está muito próximo 
de estruturas vitais ou espa-
lhou-se demais localmente, 
inviabilizando a retirada ci-
rúrgica”, esclarece Fernando 
Medina.
Como não é possível a retira-
da cirúrgica do tumor, pros-
segue o médico, o tratamen-
to padrão é a quimioterapia 
e radioterapia combinadas. 
“A quimioterapia ajuda a 
destruir células canceríge-

nas que podem ter se espa-
lhado pelo corpo, enquanto 
a radioterapia é direcionada 
à área do tórax para destruir 
o tumor localmente”, infor-
ma.
O prognóstico do estágio III 
inoperável é mais reservado 
do que quando há possibili-
dade de cirurgia. A taxa de 
sobrevida em cinco anos é 
baixa, fica em torno de 15%. 
“Porém, os tratamentos atu-
ais de radio e quimioterapia 
estão melhorando o contro-
le da doença e a sobrevida”, 
assegura. “Apesar de desa-
fiador, o tratamento combi-
nado ainda pode oferecer 
chances de controle do cân-
cer de pulmão não peque-
nas células estágio III inope-
rável. O acompanhamento 
multidisciplinar é essencial 
para maximizar os resulta-
dos”, informa.
Já o câncer de pequenas cé-
lulas de pulmão (CPCP) re-
presenta menos de 20% dos 
casos. É o mais agressivo de 
todos os tumores malignos 
de pulmão e em mais de 
60% dos casos, o paciente 
já se apresenta com doen-
ça avançada ao diagnóstico. 
Dessa forma, os prognósti-
cos são pessimistas. A mé-
dia de sobrevida dos casos 
avançados é de apenas três 
meses. Esse tipo de neopla-
sia tende a se disseminar 
precocemente.

Câncer de Pulmão: Conheça as formas de 
combater essa doença de alta letalidade
Agosto Branco conscientiza e orienta sobre a neoplasia que mais mata em todo o mundo

Fernando Medina, oncologista

Divulgação

“Indivíduos assintomáticos que 
realizam rotineiramente exames 
podem detectar a doença na fase 
inicial e ampliar suas chances de 

cura”



Folha de Piracicaba

Estudo divulgado este 
mês pela Secretaria do 
Tesouro Nacional (STN) 

coloca Piracicaba em 1º lugar no 
ranking de qualidade da infor-
mação contábil e fiscal. A cidade 
é a mais bem avaliada no Esta-
do de São Paulo, tendo como 
critério os municípios acima de 
100 mil habitantes, tirando as 
capitais -, com 98,7% de acertos 
nas informações apresentadas. 
O estudo considera dados de 
2022. Seguindo o mesmo crité-
rio de número de habitantes, o 
município fica em quarto lugar 
no Brasil. Levando em conta to-
das as cidades brasileiras que 
apresentam maior transparên-
cia e confiabilidade em relação 
ao envio de dados, ocupa a 26ª 

posição, subindo 483 lugares de 
2021, quando ocupava o 509º 
lugar, para 2022, no ranking da 
STN.

O ranking foi criado para ava-
liar a consistência da informação 
que o Tesouro Nacional recebe 
por meio do Sistema de Infor-
mações Contábeis e Fiscais do 
Setor Público Brasileiro (Siconfi) 
e, consequentemente, disponi-
biliza para acesso público.

A secretária de Finanças (Sem-
fi), Telma Trimer de Oliveira Pe-
reira, explica que a boa coloca-
ção de Piracicaba no ranking da 
Secretaria do Tesouro Nacional 
(STN) é resultado da prestação 
de contas da Prefeitura com 
abrangência de informações, 
dentro do prazo estabelecido e 
sem retificações.

“Trabalhamos para enviar 

todas as informações solicita-
das com regularidade, inclusive 
aquelas que são facultativas, 
promovendo assim a melhoria 
da qualidade e da consistência 
dos nossos dados fiscais e con-
tábeis. Essa posição no ranking 
é um bom indicador do desem-
penho confiável e íntegro que 
temos desenvolvido nesta ges-
tão” destacou a secretária.

Ainda segundo Telma, Piraci-
caba deve melhorar sua posi-
ção no próximo ranking, já que 
a Câmara Municipal e o Servi-
ço Municipal de Água e Esgo-
to (Semae) foram incluídos ao 
Sistema Único e Integrado de 
Execução Orçamentária, Admi-
nistração Financeira e Controle 
(SIAFIC).

Em 2019, Piracicaba aparecia 
em 2.474º lugar no ranking na-

cional, e, em 2020, ocupava a 
192ª posição.

MAIS - Piracicaba também 
ocupa o 1º lugar em Segurança 
entre os municípios no Estado 
de São Paulo com mais de 200 
mil habitantes (NEC), é a 4º me-

lhor cidade para se viver entre 
os 100 maiores municípios do 
Brasil (IDGM), 3º lugar no Esta-
do de São Paulo e 10º lugar na-
cional no ranking de Melhores 
Cidades para Fazer Negócios 
na área de Indústria (Revista 
Exame).
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Piracicaba é a 1ª do Estado em qualidade de 
informação contábil e fiscal, segundo estudo 
da Secretaria do Tesouro Nacional

Fotos: Divulgação

A Prefeitura, por meio da secretaria de Finanças,  tem desempenhado 
um bom papel  na qualidade de informações contábeis e

fiscais enviadas ao Tesouro Nacional

A cidade é a mais bem avaliada no Estado de São Paulo, entre os municípios 
acima de 100 mil habitantes, tirando as capitais -, com 98,7% de acertos nas 
informações apresentadas; estudo leva em conta dados de 2022

https://www.instagram.com/hermanito_pira/
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Há oito anos, a Lei nº 
7.049/2015, conhecida 
como “Lei Angelina Jolie”, 

autorizou o governo do Rio de Janei-
ro a firmar convênio com o Sistema 
Único de Saúde (SUS) para a realiza-
ção de exames de Detecção de Mu-
tação Genética dos Genes BRCA1 e 
BRCA2 em mulheres com histórico 
familiar de diagnóstico de câncer 
de mama ou de ovário em todo o 
Estado. Minas Gerais, em 2019, foi 
a segunda Unidade Federativa a 
formular uma legislação. Em 2020, 
seguiram-se Goiás e Distrito Fede-
ral e, em 2021, Amazonas, com leis 
estaduais para a mesma finalidade. 
“A legislação existe e poderia benefi-
ciar uma grande parcela da popula-
ção, mas não foi implementada em 
nenhum dos estados onde foi pro-
mulgada”, observa a médica mas-
tologista Rosemar Rahal, membro 
da diretoria da Sociedade Brasileira 
de Mastologia (SMB). No entanto, 
uma parceria a ser firmada entre o 
governo estadual e a Universidade 
Federal de Goiás (UFG) pode repre-
sentar um passo importante para 
colocar a lei em prática.

 Em 2013, em entrevista ao _The 
New York Times_, Angelina Jolie de-
clarou ter feito uma mastectomia 
profilática bilateral após a detecção 
de mutação genética BRCA1, que 
representa um risco elevado para 
o desenvolvimento de um câncer 
de mama. Os resultados atestaram 
que a atriz teria 87% de chances de 
ter câncer de mama.

De acordo com o Instituto Na-
cional do Câncer (Inca), os casos 
da doença associados a causas he-
reditárias, ou seja, caracterizados 
por uma predisposição familiar e 
que podem passar de geração para 
geração, representam aproximada-
mente 10% do total dos cânceres 
diagnosticados no Brasil.

Pessoas com mutação nos genes 
BRCA1 e BRCA2, segundo a Rose-
mar Rahal, têm mais chances de 
desenvolver cânceres de mama e 
ovário. “A mutação no gene BRCA 
representa um risco de 80% para 
câncer de mama e 40% para o de 
ovário”.

Para a mastologista, a partir da 
identificação da mutação, medidas 
profiláticas, como as cirurgias de 
mastectomia e ooforectomia (retira-
da dos ovários), indicam importante 

impacto na sobrevida das pacientes 
portadoras de mutação. “Hoje, além 
das cirurgias profiláticas, existem 
medicamentos específicos para as 
mulheres com câncer de mama e 
portadores desta predisposição ge-
nética”, afirma.

Em tramitação federal, o Projeto 
de Lei nº 265/2020 propõe a reali-
zação de testes genéticos para pre-
venção, diagnóstico e tratamento 
dos cânceres de mama e ovário 
no âmbito do SUS em todo o País. 
O direito já assiste as mulheres no 
sistema suplementar operado pelos 
planos de saúde desde 2014.

“Até agora, somente cinco Esta-
dos brasileiros dispõem de legis-
lações específicas para Detecção 
de Mutação Genética dos Genes 
BRCA1 e BRCA2 custeada pelo SUS”, 
ressalta a mastologista. “Mas ainda 
é preciso muito empenho para que 
este direito não seja apenas uma lei 
no papel”, ressalta.

Em Goiás, a possibilidade de um 
convênio entre o governo e a Uni-
versidade Federal de Goiás (UFG) 
pode mudar a realidade no Estado. 
A participação da universidade se-
ria através do Centro de Genética 
Humana do Instituto de Ciências 

Biológicas da UFG, que dispõe de 
sequenciador, estrutura e recursos 
técnicos para a realização dos exa-
mes.

O primeiro encontro, que pode 
resultar na formalização da parce-
ria, ocorreu no final de julho, entre 
o secretário estadual de Saúde, Sér-
gio Vencio, e a reitora da UFG, An-
gelita Pereira Lima. Rosemar Rahal 
e a geneticista do Centro de Gené-
tica Humana, Elisângela de Paula 
Silveira, também participaram da 

reunião.
Uma visita de representantes do 

governo às instalações do Centro 
de Genética Humana, no campus 
Samambaia, da UFG, segundo Ro-
semar, também está prevista. “Com 
a formalização da parceria, sem dú-
vida teremos um relevante avanço 
na assistência das mulheres porta-
doras de câncer de mama e seus 
familiares no SUS’’, finaliza a repre-
sentante da Sociedade Brasileira de 
Mastologia.
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Testes genéticos para câncer de mama no SUS 
têm potencial para salvar

Fotos: Banco de Imagem

A partir da identificação da mutação, medidas profiláticas como as cirurgias de 
mastectomia e ooforectomia indicam importante impacto na sobrevida das 
pacientes

https://linktr.ee/bni_vitrine
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No último domingo, 
o Cemitério Parque 
da Ressurreição 

abriu suas portas para cele-
brar o Dia dos Pais de uma 
maneira única e significativa. 
O evento reuniu milhares de 
pessoas em um ambiente 
de respeito, homenagem e 
cuidado mútuo. Acompanhe 
os momentos marcantes e 
os dados que ilustram a im-
portância desse encontro.

Com uma adesão notá-
vel, cerca de 7.000 pessoas 
compareceram ao Cemité-
rio Parque da Ressurreição, 
trazendo consigo a saudade 
e o carinho por seus entes 
queridos. Entre lágrimas 
e sorrisos, as famílias se 
abraçaram, compartilha-
ram memórias e honraram 
a importância dos pais em 
suas vidas. Crianças, jovens 
e adultos se uniram nesse 
momento especial de cone-
xão e reflexão.

Além das homenagens 
emocionais, o evento tam-
bém priorizou o cuidado 
com a saúde. Foram afe-
ridas a pressão arterial de 
370 pessoas e verificados 
os níveis de glicemia de 250 
visitantes. A vacinação con-
tra a influenza também teve 
destaque, com 200 pessoas 
recebendo a imunização.

O sucesso desse evento 
não seria possível sem a 
colaboração e o apoio de 
parceiros essenciais. Ex-
pressamos nossa gratidão 
a todos os colaboradores 
do Cemitério Parque da 
Ressurreição, à ACEMBRA 
(Associação dos Cemitérios 
e Crematórios do Brasil), 
à Diocese de Piracicaba, à 
Prefeitura de Piracicaba, 
ao Colégio Grau Técnico, à 
Magia Eventos e à Love Me 
Churros. Sua dedicação e 
envolvimento contribuíram 
para tornar esse Dia dos 

Pais verdadeiramente me-
morável.

Nossos sinceros agradeci-
mentos estendem-se a to-
dos os que compareceram, 
aos que colaboraram e aos 
que, de alguma forma, fi-
zeram parte deste evento 
repleto de emoções e sig-
nificado. Que as memórias 
compartilhadas e os gestos 
de cuidado ecoem além des-
te dia, fortalecendo nossos 
laços e reforçando a impor-
tância de honrar aqueles 
que amamos.

Em um dia de homenagem 
e cuidado, reafirmamos nos-
so compromisso em propor-
cionar um ambiente acolhe-
dor e respeitoso, onde as 
memórias são celebradas e 
a saúde é valorizada. O Ce-
mitério Parque da Ressur-
reição agradece a todos por 
fazerem parte dessa jornada 
de amor e lembranças.

Celebrando o Dia dos Pais com Sustentabilidade no Cemitério 
Parque da Ressurreição

Foto: André Covolam
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Entre lágrimas e sorrisos, as famílias se abraçaram, compartilhar-
am memórias e honraram a importância dos pais em suas vidas.
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Há 17 anos, desde que foi 
criada a Lei Maria da Pe-
nha, a campanha Agosto 

Lilás é desenvolvida no sentido de 
conscientizar a sociedade sobre o 
fim da violência contra a mulher. 
E na Mirante não é diferente. Nes-
se mês, a área de Recursos Hu-
manos da concessionária aborda 
esse importante tema com seus 
colaboradores. A Lei Maria da Pe-
nha foi elaborada para amparar 
as mulheres vítimas de violência, 
seja ela física, sexual, psicológica, 
moral ou patrimonial e sensibi-
lizar e conscientizar a sociedade 
sobre a necessidade de colocar 
um ponto final na violência contra 
a mulher.

 
“É importante que trabalhemos 

esse tema com toda a sociedade e 
a Mirante tem o cuidado de tratar 
do assunto de forma clara para 
que nossos colaboradores sejam 
replicadores da importância do 
respeito à mulher em qualquer 

ambiente”, afirma Sofia Chingui 
Caxias, da área de Recursos Hu-
manos da concessionária.

 
A Mirante conta, em seu qua-

dro, com muitas mulheres, entre 
elas a coordenadora de Comuni-
cação e Responsabilidade Social, 
Andréia Ferreira. Para ela, esse é 
um momento muito importante. 
“Além da conscientização geral so-
bre o tema, o Agosto Lilás é uma 
ferramenta de encorajamento 
para que as mulheres denunciem 
qualquer tipo de violência contra 
a integridade física, emocional e 
moral”, diz Andréia.

 
“Ser mulher para mim significa 

ter a liberdade de viver tudo aqui-
lo para o qual fui criada, sem abrir 
mão da minha essência por medo 
ou insegurança. É exercer todo o 
meu potencial a serviço dos ou-
tros e ainda assim ser valorizada 
na minha feminilidade”, afirma a 
analista de Responsabilidade So-
cial, Isabela Nolasco. Segundo ela, 
o Agosto Lilás é um mês de luta 
e conscientização. “Meu desejo é 

que impere, em cada canto deste 
país, mais civilidade e segurança, 
mais amor e respeito, para que 
possamos expressar tudo aquilo 
que somos”, conclui Isabela.

 
DE MULHER PARA MULHER
 
Para a supervisora de Opera-

ções, Amanda Miquelani, o tema 
do Agosto Lilás deve ser discu-
tido ao longo de todo o ano, 
começando dentro de casa. “Te-
nho uma filha pré-adolescente 
e converso muito sobre o papel 
da mulher, sobre o quanto pre-
cisamos assumir quem somos 
– porque não há diferença entre 
homens e mulheres quando fala-
mos de direitos. Inclusive, ela já 
sabe e condena atitudes machis-
tas no dia a dia. Essa luta deve 
ser constante”, observa Amanda.

 
E por que a cor lilás? Porque 

lilás representa purificação men-
tal e física; a tonalidade simboliza 
respeito, dignidade, sinceridade 
e espiritualidade. 
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Mirante adere à campanha Agosto Lilás
Fotos: Divulgação

Agosto Lilás é uma ferramenta de encorajamento para que as mulheres denunciem qualquer tipo de violência

 Isabela e Sofia são exemplos de mulheres conscientes 
de seu valor na sociedade

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519983580130
https://www.instagram.com/feiradoscondominiospira/
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Folha de Piracicaba

Alex Madureira rece-
beu em seu gabinete, 
na manhã da última 

terça-feira (15), o presidente da 
Fundação para o Desenvolvi-
mento da Educação (FDE), Jean 
Pierre Neto. Na pauta da reu-
nião, solicitada pelo deputado 
estadual, foram apresentadas 
melhorias de infraestrutura e 
na educação pública, para 12 
escolas estaduais de Piracica-
ba.

 “Apresentei as demandas 
solicitando melhorias impor-
tantes para algumas escolas 
estaduais e presidente da 
FDE me garantiu urgência nas 
obras. Se queremos uma edu-
cação de qualidade, precisa-
mos de escolas bem cuidadas 
e professores preparados, afi-
nal a educação é o principal 
agente transformador de uma 
sociedade”, destacou Alex Ma-
dureira.

 As 12 escolas da rede esta-
dual que serão atendidas são: 

Dr. Dario Brasil; Professor 
Eduir Benedicto Scarpari; Pro-
fº José Romão; Profª Jacanã 
Altair Pereira Guerrini; Prof. 
Francisco Mariano da Costa; 
Augusta Melega; Paulo Luiz 
Valério; Felipe Cardoso; Prof. 
Hélio Penteado de Castro; Pe-
dro de Mello; Wilsa Aparecida 
Gomes Vasconcellos; e José 
Martins de Toledo.

 “São escolas importantes 
da nossa cidade e que estão 
precisando de obras, como a 
construção de laboratórios, 
refeitório salas de aula, reu-
nião e de coordenação, am-
pliação da cozinha e reforma 
dos banheiros dos alunos. E 
manutenção, que são mais 
simples, mas tão necessárias, 
como consertos em telhados, 
com instalação de novos rufos 
e calhas, reforma de muros e 
acessibilidade, tudo isso pen-
sando, principalmente na se-
gurança de quem passo o sua 
de trabalho lá dentro que são 
as crianças, jovens e professo-
res”, disse Alex Madureira.

A FDE possui diversas atribui-
ções, entre elas a construção e 
reforma de escolas, a adequa-
ção e manutenção dos prédios 
e o oferecimento de materiais 
e equipamentos necessários 
à educação e o deputado Alex 
Madureira tem a educação 
como prioridade e acompanha 

permanentemente as ações 
da Fundação Secretaria da 
Educação e da FDE em prol de 
melhorias para a educação no 
Estado de São Paulo.

 “Como deputado estadual, 
tenho trabalhado arduamente 
para termos escola de quali-

dade para nossas crianças e 
jovens, sendo esta a principal 
bandeira de meu trabalho 
parlamentar”, afirmou Alex 
Madureira. “Porém, estamos 
batalhando para incluir outras 
escolas estaduais nessa lista já 
anunciada pela FDE”, comple-
tou.

Alex Madureira recebe presidente da FDE em seu gabinete

Deputado Alex Madureira com presidente da Fundação para o Desenvolvimento da Educação, 
Jean Pierre Neto

Foto: Aldo Guimarães

Jean Pierre Neto anunciou melhorias em 12 escolas estaduais de Piracicaba

Folha de Piracicaba 

A pós ministrar um 
curso em formato 
EAD para um gru-

po de dentistas, particular-
mente odontopediatras, du-
rante a pandemia, surgiu a 
ideia de ter um material que 
abordasse as lesões orais, 
principalmente, em crianças 
e adolescentes. Desta ideia 
nasceu o livro, “Lesões Orais 
na Infância e Adolescente”, 
que acaba de ser lançado no 
48o Congresso Brasileiro de 
Estomatologia e Patologia 
Oral, que aconteceu entre 
os dias 25 e 28 de julho. O 
congresso é realizado anual-
mente e foi organizado pela 
Sociedade Brasileira Esto-
matologia e Patologia Oral.

A obra teve como um dos 
editores o professor da Fa-
culdade de Odontologia 
de Piracicaba (FOP) da Uni-
camp, Márcio Ajudarte Lo-
pes, que divide o posto com 

os professores Manoela Do-
mingues Martins, José Car-
los Imparato e Sandra Kalil 
Busadoli. O livro teve cola-
boração dos professores da 
FOP Oslei Paes de Almeida, 
Pablo Agustin Vargas e Alan 
Roger dos Santos Silva, além 
de vários profissionais, pro-
fessores, alunos de pós-gra-
duação de várias faculdades 
do Brasil e da América La-
tina. Matéria completa na 
BIO. #unicampoficial #ppg-
fopunicamp #estomatopa-
tologiafopunicamp

Composto por 327 pági-
nas, dividida em 8 capítulos, 
podendo ser encontrada 
nas melhores livrarias, o 
livro é o primeiro a ser de-
senvolvido especificamente 
com abordagem para lesões 
orais para em crianças e 
adolescentes. “Observamos 
durante os atendimentos no 
Orocentro inúmeras lesões 
que acometem crianças e 

adolescentes. Portanto, a 
descrição das principais 
lesões associadas às ilus-
trações poderá contribuir 
para melhor entendimento 
desta temática ”, conta Lo-
pes.

A obra congrega a visão 
de estomatologistas, pato-
logistas, cirurgiões buco-

maxilo e odontopediatras 
no processo de diagnós-
tico e tratamento das le-
sões orais mais comuns 
na prática daqueles que 
atendem crianças e adoles-
centes. Os autores trazem 
de forma objetiva o mane-
jo do paciente, o processo 
do diagnóstico das lesões 
orais de tecido mole e que 

acomete o complexo maxi-
lo-mandibular, bem como 
o tratamento dessas enfer-
midades. Trata-se de um 
guia para o aprendizado do 
diagnóstico das doenças de 
boca mais comuns na prá-
tica clínica em odontope-
diatra, além de trazer exce-
lentes imagens clínicas e de 
exames complementares.

Professor da FOP é um dos autores da 1a obra voltada especificamente 
para lesões orais em crianças e adolescentes

Fotos: Divulgação

Professor da Faculdade de Odontologia de Piracicaba (FOP) da Unicamp, Márcio Ajudarte Lopes
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Vanderlei Zampaulo

Por iniciativa da presi-
denta da Comissão 
de Educação e Cultura 

da Assembleia Legislativa do 
Estado de São Paulo (Alesp), a 
deputada estadual Professora 
Bebel (PT), foi aprovada a re-
alização de audiência pública 
em Piracicaba para debater 
a violências nas escolas da 
cidade e região.  A audiência 
que envolverá as 24 cidades 
que compõem a Região Me-
tropolitana de Piracicaba e a 
sua realização foi aprovada na 
tarde desta última terça-feira, 
em reunião da Comissão de 
Educação e Cultura da Alesp. 
A data da realização e o local 
serão definidos nos próximos 
dias, conforme a parlamentar. 

De acordo com Bebel, a ideia 
é de na audiência apresen-
tar um levantamento com os 
principais problemas relacio-
nados à violência nas escolas 

e também receber aponta-
mentos. “Recentemente, teve 
um professor que foi morto 
queimado. Tocaram fogo no 
carro dele e morreu queima-
do. Enfim, tem muita violên-
cia nas escolas e precisamos 
fazer esse debate e apontar 
caminhos”, disse a parlamen-
tar, que também é segunda 
presidenta da Apeoesp.

Para ela, toda esta violên-
cia mostra a necessidade de 
se fazer essa aferição, não só 
de Piracicaba, mas da Região 
Metropolitana de Piracicaba, 
que compreende os 24 muni-
cípios que compõem a região. 
“Vai ser bom porque impulsio-
na toda essa pauta de como a 
gente trabalha a cultura da 
paz, como é que a gente pode 
analisar melhor, porque é que 
se chega a uma ação violenta 
de aluno com aluno, contra 
um professor chegar, e até 
mesmo funcionários”, diz.

A audiência pública, envol-
vendo os diversos segmentos 
da sociedade e a efetiva partici-
pação dos deputados estadual 
visa debater “como é que a gen-
te cria essa relação de solidarie-
dade entre a comunidade e a 
comunidade escolar”. Bebel diz 
ser fundamental também cha-
mar a sociedade para fazer par-
te desta desse desafio e buscar 
soluções, porque a violências 

nas escolas provoca medo em 
toda comunidade escolar, des-
de os alunos, professores e os 
pais. No entanto, a deputada e 
educadora diz que é preciso se-
parar casos de indisciplina com 
violência nas escolas.

 
A escolha de Piracicaba, 

como relata a Professora Bebel, 
para que a Comissão de Edu-
cação e Cultura da Alesp faça 

este debate se deu em função 
do registro de diversos casos 
de violência. “A gente tem pre-
ocupação com esta situação e 
que isso possa tomar um cor-
po maior. Portanto, cabe à As-
sembleia Legislativa fazer este 
debate com a comunidade 
escolar e a sociedade, visando 
apontar caminhos para que 
reine a cultura de paz nas es-
colas”, completa. 

Bebel aprova audiência pública da Alesp
em Piracicaba para debater a violência nas escolas

Reunião da Comissão de Educação e Cultura, presidida pela deputada Professora Bebel, que 
aprovou a realização da audiência pública em Piracicaba

Fotos: Divulgação

 ideia é de apresentar um levantamento com os principais problemas relacionados à violência nas escolas e também 
receber apontamentos

Folha de Piracicaba 

A Prefeitura, por meio 
da Secretaria Muni-
cipal de Assistência e 

Desenvolvimento Social (Smads), 
apresentou hoje, quinta-feira, dia 
17/08, no anfiteatro da Secreta-
ria de Educação, os resultados do 
Censo Municipal da População 
em Situação de Rua de Piracica-
ba 2023 e as ações desenvolvidas 

para este público. Este é o segun-
do estudo do segmento, realizado 
pelo município; o primeiro foi fei-
to em 2021.

A pesquisa em campo, realizada 
via captação digital por educado-
res sociais do Serviço Especializa-
do em Abordagem Social (Seas), 
no período de abril a junho, foi 
respondida por 217 pessoas em 
situação de rua; cerca de 8,75% a 
mais que em 2021, quando foram 
respondidos 198 questionários.

Os dados coletados possibili-
tam a compreensão da realidade 
dessa parcela da população e a 
avaliação dos serviços e progra-
mas ofertados às pessoas em si-
tuação de rua. “A contagem da po-
pulação em situação de rua é de 
difícil alcance, porque a principal 
característica dessas pessoas é 
de muita volatilidade e oscilação. 
Conseguimos falar quantas pes-
soas responderam aos questioná-
rios e isso nos ajuda a identificar 
o perfil, para execução de ações 

efetivas”, explicou Fernando Ca-
margo, sociólogo da Smads que 
apresentou o censo.

O Censo foi realizado com o ob-
jetivo de traçar o perfil socioeco-
nômico das pessoas em situação 
de rua e a forma de utilização e 
acesso aos serviços da Assistência 
Social e de outras políticas públi-
cas, identificando as vivências do 
cotidiano desta população.

O prefeito Luciano Almeida 
também esteve presente na apre-
sentação. “Estamos falando de 
um grande desafio; uma questão 
mundial que reflete em toda a 
sociedade e nos faz pensar qual 
caminho devemos tomar para re-
solver essa questão. Temos bus-
cado soluções e condições para 
desenvolver um projeto que, de 
fato, traga ferramentas que auxi-
liem na construção de vida dessas 
pessoas. Muitos são os proble-
mas que elas enfrentam, por isso 
é um tema muito complexo, mas 
vamos continuar trabalhando 
para mudar essa realidade”, disse.

Para a secretária da Smads, Eu-
clidia Fioravante a coleta de dados 
é de extrema importância para 
qualificação dos serviços e isso 
exige a sua periodicidade. “Cada 
ação planejada para este público 
é pensada com toda a rede de 
atendimento, desde aqueles que 
estão na ponta, executando o 
trabalho direto, até aqueles que 
acompanham e gerenciam cada 
decisão. Estamos falando sobre 
uma área complexa e que neces-
sita do apoio de diversas outras, 
pois sozinha, a Assistência Social 
não daria conta deste tema”, afir-
mou.

METODOLOGIA DO ESTUDO - O 
desenvolvimento do censo se deu 
por uma metodologia construída 
pela equipe da Vigilância Socioas-
sistencial da Smads, em parceria 
com o Crami, Seas e Indsat, unin-
do a experiência no atendimento 
às pessoas em situação de rua e 
especialização em pesquisa 
e gestão de informações. Os 
questionários foram aplica-

dos nos serviços da Smads e 
nos 11 territórios monitorados 
pelo Seas, diariamente.

Lígia Angelocci, coordenado-
ra do Seas, explicou que um 
dos pontos positivos dos edu-
cadores terem aplicado o cen-
so nas ruas, “é que a equipe 
já desenvolve um trabalho de 
vínculo com essa população e 
isso facilitou o preenchimento 
do questionário”, disse.

Prefeitura divulga censo de pessoas
em situação de rua e ações para o público

Fotos: Divulgação

Prefeito Luciano Almeida na 
abertura da apresentação do 
Censo Pop Rua 2023

Euclidia Fioravante, secretária 
da Smads durante fala de 
abertura na apresentação do 
Censo Pop Rua 2023



11Cidade
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 20 de agosto de 2023

Folha de Piracicaba

A Mesa Administrativa 
da Santa Casa de Pi-
racicaba comemo-

rou a aprovação pela Câmara 
dos Deputados do Projeto de 
Lei 1435/22, que prevê o rea-
juste anual dos valores repas-
sados pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS) às filantrópicas, 
entidades responsáveis pela 
maior parte das internações 
e atendimentos de média e 
alta complexidade no País.  

 A conquista também foi co-
memorada durante o encer-
ramento do 31º Congresso 
Nacional das Santas Casas e 
Hospitais Filantrópicos, rea-
lizado de 15 a 17 de agosto, 
em Brasília/DF e organizado 
pela CMB (Confederação das 
Santas Casas de Misericórdia, 
Hospitais e Entidades Filan-
trópicas). O evento destacou 
o papel das instituições filan-
trópicas na transformação
da saúde, ressaltando a im-
portância do funcionamento
eficaz para garantir o acesso
dos brasileiros à assistência.

 “A aprovação do projeto 
de autoria do deputado An-
tônio Brito (PSD-BA) é, sem 
dúvida, um grande alento 
neste cenário de luta travada 
há mais de 30 anos pelas fi-

lantrópicas, que continuarão 
pleiteando o realinhamento 
da tabela SUS”, disse o prove-
dor Alexandre Valvano Neto, 
membro do Conselho Con-
sultivo da CMB (Confedera-
ção das Misericórdias do Bra-
sil). Ele lembra que o projeto, 
agora, segue para aprovação 
do Senado e, em caso positi-
vo, para sanção final do presi-
dente da República para que 
se torne uma lei nacional.  

 O provedor explica que, 
depois de sancionado pelo 
presidente, o reajuste não 
significa atualização dos va-
lores que o SUS repassa para 
ressarcir os hospitais pela as-
sistência que eles direcionam 
à população no seu entorno. 
Esses continuarão defasados 
em até 50%. “Na prática, te-
remos um aumento médio 
anual estimado em até 4%, a 
depender do índice de infla-
ção a ser utilizado para o rea-
juste aprovado; taxa que aju-
da, mas que infelizmente não 
resolve os graves problemas 
financeiros das filantrópicas 
no Brasil”, disse.   

 Segundo ele, apesar de te-
rem vencido mais uma etapa, 
as Santas Casas têm grandes 
batalhas pela frente até que 
a tabela SUS cubra 100% do 
que os hospitais efetivamen-

te gastam para garantir assis-
tência à população. “Aí sim a 
realidade permitiria a essas 
instituições trabalhar com 
perspectivas reais de cresci-
mento, modernização e ade-
quação salarial de suas folhas 
de pagamento”, pontuou.  

 Para o gestor financeiro 
Wagner Marrano, o reali-
nhamento da tabela SUS é 
necessário e urgente. “Tudo 
é reajustado, independen-
temente das taxas; gasolina, 
gás, alimentos, medicamen-
tos, serviços médicos, ser-
viços terceirizados, folha de 
pagamento, enfim, tudo ao 
nosso redor tem reajuste”, 
considerou.   

Ele ressalta que o SUS é um 
sistema modelo para o mun-
do e não pode continuar de-

ficitário porque isso penaliza 
e fragiliza as instituições pres-
tadoras de serviços. Em ter-
mos numéricos, Wagner re-
vela que 90,20% dos 328.460 
mil atendimentos registrados 
ano passado na Santa Casa 
de Piracicaba foram direcio-
nados ao SUS. “São números 
altíssimos e impraticáveis”, 
considerou.   

 Ao reconhecer a impor-
tância das Santas Casas, o 
vice provedor João Orlando 
Pavão, que esteve em Brasí-
lia durante a aprovação do 
projeto, na última terça-feira, 
15, citou a tradição de mais 
500 anos dessas instituições. 
Segundo ele, 61% das inter-
nações de alta complexida-
de e 40% das internações de 
média complexidade do país 
são realizadas dentro de uma 

Santa Casa.  
  “Em 832 municípios bra-

sileiros, as Santas Casas e 
hospitais filantrópicos conti-
nuam sendo o único equipa-
mento de saúde para atender 
a toda população”, pontuou 
Pavão, que é diretor jurídico 
da Fehosp (Federação das 
Santas Casas do Estado de 
São Paulo).   

 Ele disse que acredita na 
capacidade de coordenação 
nacional do SUS por meio do 
diálogo e do trabalho conjun-
to com todos os setores que 
dão suporte ao Sistema Úni-
co de Saúde. Aposta também 
na organização das filantrópi-
cas e da sociedade civil para 
aprovação do projeto pelo 
Senado Federal e, depois, 
pelo presidente da República. 
“A luta continua”, disse.   

Santa Casa comemora reajuste mas alerta que 
tabela SUS continua sem realinhamento de valores

Fachada principal da Santa Casa de Piracicaba, referência em assistência médico-hospitalar para 
26 municípios da região 

Foto: Marcelo Germano/FP

Provedor explica que o reajuste vai ajudar, mas não vai alterar a realidade financeira enfrentada diariamente pelos hospitais 
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Evento online acontece 
por meio do site da Fi-
dalgo Leilões; com des-

contos de até 50%, além dos 
bens imobiliários, veículos de 
diversos portes também estão 
entre as ofertas

Com imóveis a partir de 
R$13,5 mil, a Justiça Federal, 
em parceria com a Fidalgo Lei-
lões (https://www.fidalgoleilo-
es.com.br/), vai ofertar bens 
com descontos de até 50%. O 
leilão também contempla veí-
culos de diversos tipos e acon-
tece até 23 de agosto, com en-
cerramento às 11h.

Os imóveis estão distribuídos 

em diversas regiões do país, 
como São Paulo (interior, ABC, 
região metropolitana e capital), 
Minas Gerais, Mato Grosso e 
Mato Grosso do Sul. Entre os 
bens disponíveis estão casas, 
apartamentos, terrenos, gara-
gens, galpões, salas comerciais, 
entre outros.

A principal vantagem de 
adquirir os imóveis via leilão 
virtual é a facilidade na com-
pra, com procedimentos mais 
ágeis. “Entre as opções de bens 
imobiliários estão terrenos, ca-
sas, apartamentos, garagens, 
galpões e salas comerciais, que 
podem ser arrematados, em 
boa parte dos casos, com par-
celamento de 20% de entrada 

e o restante dividido em até 59 
vezes - a depender do lote”, ex-
plica Douglas Fidalgo, leiloeiro 
oficial da Fidalgo Leilões.

Serviço
Leilão online
Data: até 23 de agosto (en-

cerramento às 11h)

Contato:
(11) 2653-0553 / (11) 2653-

8583 - www.fidalgoleiloes.
com.br

Leilão da Justiça Federal tem imóveis a partir de R$13,5 mil
Fotos: Divulgação

http://www.fidalgoleiloes.com.br
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O HFC Saúde está 
participando da 
Homenagem ao 

Dia Nacional das Santas Ca-
sas de Misericórdia e aos 
60 anos da Confederação 
das Santas Casas de Mise-
ricórdia, Hospitais e Entida-
des Filantrópicas que está 
acontecendo em Brasília no 
Plenário da Câmara dos De-
putados. “Ser um hospital 
filantrópico é enfrentar dia-
riamente os desafios para 

atender com excelência, 
mesmo com déficit no orça-
mento. É saber administrar 
com amor, humanização, 
apesar das dificuldades 
para manter o equilíbrio fi-
nanceiro”, disse o presiden-
te do HFC Saúde, José Coral.

Além da comemoração 
dos 60 aos, os participantes 
puderam acompanhar uma 
exposição que retrata a his-
tória da CMB e da Frente 
parlamentar em sua luta in-
cansável em defesa do SUS 

e da rede filantrópica de saú-
de. “No HFC Saúde não tem 
distinção, todos os pacientes 
são tratados com a mesma 
excelência. Hoje, mais de 
80% dos atendimentos são 
feitos para pacientes do SUS. 
Isso é ser um hospital filan-
trópico”, disse a diretora do 
Grupo AFOCAPI, Lucimeire 

Ravelli Peixoto.

A Sessão Solene e a expo-
sição foram realizadas pela 
liderança do Deputado An-
tônio Brito que entende a 
importância de divulgar e 
entender mais sobre o valio-
so papel das Santas Casas e 
hospitais filantrópicos, que 

são essenciais para tornar o 
SUS um dos maiores siste-
mas de saúde pública. Um 
momento de união do Setor 
Filantrópico.

Na ocasião, a diretoria do 
HFC Saúde visitou o gabinete 
de vários parlamentares que 
são parceiros do hospital.

HFC Saúde participa de Seção Solene em Brasília

Lucimeire Peixoto e José Coral

Fotos: Divulgação

Um evento de união do setor filantrópico

Rafael Bitencourt

O 9º Festival de Jazz 
Manouche de Pira-
cicaba segue neste 

domingo, 20, a partir das 15h, 
quando reunirá as últimas 
apresentações no palco exter-
no do Teatro Erotides de Cam-
pos, no Engenho Central. A en-
trada é gratuita.

Neste dia, após a abertura 
feita pelo grupo campineiro 
Gadje Roma, haverá o show 
dos chilenos Gabriel Feller Y 
Ana Barría (Ana & Gabriel) e 
Sebastian Abuter, Bjarke Lundi 
(Dinamarca/Equador) e Ricar-
do Pellican (Argentina), com Se-
bastian Di Lorenzo (Argentina). 
Ernani Teixeira é o organizador 
do “Concerto em homenagem 
a Marcelo Modesto”, com Da-
niel Pezin (Campinas), Monica 
Marianno, Bina Coquet e Tha-
deu Romano (São Paulo), Fer-
nando Seifarth (Piracicaba) e 
Mauro Albert (Florianópolis).

“Esse é um ano muito espe-
cial para nós, em que o festival 
completa 10 anos e o Hot Club 
chega aos 15 anos de ativida-
des, sempre destacando o jazz 
cigano. Piracicaba chegou a 
ser chamada por uma presti-
giada revista como a ‘a capital 
do jazz manouche no Brasil’, o 
que mostra a aceitação do es-
tilo. Neste ano, contamos com 
grandes músicos sul-america-
nos e estamos certos que será 
mais uma edição inesquecível”, 
diz José Fernando Seifarth, ide-
alizador do Hot Club e do fes-
tival.

Jam session

Como parte da programação 
do 9º Festival de Jazz Manou-
che, haverá a última jam ses-
sion no Primo Luiz amanhã, 21, 
às 20h, com entrada a R$ 12. 

Estilo e festival

O jazz manouche surgiu no 
início do século 20, em Paris 
(França), quando o guitarrista 

belga Django Reinhardt e o vio-
linista francês Stéphane Gra-
ppelli formaram, junto a outros 
músicos, o quinteto do Hot 
Club de France, que, ao unir 
o swing americano e a impro-
visação jazzística ao fraseado
cigano, criou o jazz manouche,
ou gypsy jazz, estilo que con-
quistou músicos em diferentes
partes do mundo.

O 9º Festival de Jazz Manou-
che de Piracicaba tem produ-
ção da Empório Produções e 
apoio da Prefeitura de Piraci-
caba, por meio da Secretaria 
Municipal da Ação Cultural (Se-
mac), Neurônio Adicional, Jazz 
Spot, Jovem Pan, Tutta Birra, 
Casaretto, Primo Luiz, La Ma-
quina e New Life Hotel.

SERVIÇO

Mais informações sobre o 
9º Festival de Jazz Manouche 
de Piracicaba podem ser ob-
tidas no Instagram: @festi-
valjazzmanouchepiracicaba

9º Festival de Jazz Manouche de Piracicaba 

Fotos: Divulgação

Edson Rogatti, Lucimeire Peixoto, Daniele Papa e José Coral

Evento gratuito acontece a partir das 15h, no palco externo do Teatro Erotides de Campos
Fotos: Divulgação

Ricardo Pelican é uma das atrações de domingo 
Foto: Rafael Bitencourt

 José Fernando Seifarth é idealizador do Festival 
Foto: Antonio Trivelin
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Os Comitês PCJ (Comitês 
das Bacias Hidrográfi-
cas dos Rios Piracica-

ba, Capivari e Jundiaí) e a Agência 
das Bacias PCJ estarão presentes 
no XXV Encob (Encontro Nacional 
dos Comitês de Bacias Hidrográfi-
cas), o maior evento para debate 
da gestão de recursos hídricos do 
Brasil. Neste ano, o Encob será 
realizado de 21 a 25 de agosto de 
2023, em Natal/RN, e terá como 
tema Águas do Brasil: Governan-
ça, Adaptação e Desenvolvimento. 

A delegação dos Comitês e 
Agência PCJ será composta por 
um grupo formado por coorde-
nadores e membros de Câmaras 
Técnicas, diretores, coordenado-
res e funcionários da Agência PCJ. 
A participação dos representan-
tes reforça o compromisso dos 
órgãos com a gestão responsável 
e sustentável dos recursos hídri-
cos. Na programação do Encob, 
consta uma apresentação de Lu-
ciano Almeida, presidente dos 
Comitês PCJ e prefeito de Piraci-
caba que abordará A Governança 
para gestão das águas, no espaço 
reservado para o #FalaComitê. 
A programação e os canais para 
acompanhar as palestras online 
podem ser encontradas no site 
www.encob.org.

Sergio Razera, diretor-presiden-
te da Agência PCJ, ressaltou a rele-
vância da participação da Agência 
PCJ no evento. “Este encontro, que 
participamos já há alguns anos, é 
uma oportunidade única para o 
compartilhamento de experiên-
cias, troca de conhecimentos e 
alinhamento de estratégias para 
a gestão dos recursos hídricos em 
âmbito nacional. Nossa presença 
visa reafirmar o compromisso da 

Agência PCJ com a sustentabilida-
de e o desenvolvimento das nos-
sas bacias hidrográficas”, disse.

Além disso, André Navarro, se-
cretário executivo dos Comitês 
PCJ, destacou a importância da 
presença do órgão e seus repre-
sentantes no Encob. “Esta é uma 
oportunidade única de fortale-
cermos os laços, consolidamos 
parcerias na busca de soluções 
conjuntas para os desafios que 
enfrentamos em relação aos re-
cursos hídricos. Estamos empe-
nhados em contribuir de forma 
efetiva para a melhoria da gestão 
das águas nos 76 municípios que 
integram as Bacias PCJ”, afirmou.

COMITÊS E AGÊNCIA PCJ - Os Co-
mitês PCJ (CBH-PCJ) são compos-
tos por 12 Câmaras Técnicas, que 
integram um processo de gestão 
descentralizada e participativa em 
76 municípios, abrangendo 71 no 
estado de São Paulo e cinco em 
Minas Gerais. As Câmaras Técni-
cas promovem discussões, estu-
dos e sugerem ações aos Comitês, 
contando com representantes da 
sociedade civil, usuários dos siste-
mas de saneamento, empresas, 
entidades, prefeituras e órgãos 
dos governos federal, estadual e 
municipal.

A Agência das Bacias PCJ de-
sempenha um papel fundamen-
tal como o braço executivo dos 
Comitês PCJ, sendo responsável 
pelo desenvolvimento dos instru-
mentos de gestão dos recursos hí-
dricos nas Bacias PCJ e o gerencia-
mento dos recursos financeiros 
arrecadados tanto com a cobran-
ça pelo uso das águas nos rios de 
domínio da União quanto nos rios 
de domínio do estado de São Pau-
lo. A entidade possui personalida-
de jurídica de direito privado, sem 

fins lucrativos, com estrutura ad-
ministrativa e financeira próprias.

ENCOB - O Encob é uma iniciati-
va do Fórum Nacional de Comitês 
de Bacias Hidrográficas (FNCBH), 
em parceria com o Governo do 
Estado do Rio Grande do Norte, 
por meio da Secretaria de Estado 
do Meio Ambiente e dos Recur-

sos Hídricos (SEMARH), e a Rede 
Brasil de Organismos de Bacias 
Hidrográficas (Rebob). O evento 
promete ser um espaço funda-
mental para o diálogo, a troca 
de conhecimentos e a busca por 
soluções inovadoras que visem à 
governança, adaptação e desen-
volvimento sustentável das águas 
do Brasil. Para esta edição, é es-

perado um público presencial e 
online de mais de 2.000 pessoas, 
representantes de todos os es-
tados brasileiros, que poderão 
vivenciar jornadas de capacita-
ção, palestras técnicas, oficinas e 
rodas de diálogos, consolidando 
o modelo de protagonismos dos 
comitês de bacias praticado nas 
últimas edições.

Pelo segundo ano, Luciano Almeida, presidente dos Comitês PCJ apresentará palestra durante o Encob 

13Cidade
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 20 de agosto de 2023

Comitês PCJ e Agência das Bacias PCJ estarão 
presentes no maior evento do setor hídrico do 
país, em Natal/RN
Comitiva dos órgãos participará do XXV Encob, que terá como tema ‘Águas do Brasil: Governança, Adaptação e Desenvolvimento’

Fotos: Divulgação

Comitês e Agência PCJ garantem participação no XXV Encob, que acontecerá em Natal/RN de 21 a 25 de agosto

 André Navarro destaca a oportunidade de fortalecer laços
e consolidar parcerias durante o Encob

“Nossa presença visa reafirmar o compromisso da Agência PCJ com a sustentabilidade e 
o desenvolvimento”, Sergio Razera, diretor presidente do órgão
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S em perder o foco 
em inovação, a 
ACIPI (Associação 

Comercial e Industrial de 
Piracicaba) oferece mais 
uma oportunidade para 
quem deseja participar do 
17º Congresso Empresa-
ria, que acontece nos dias 
29 e 30 de agosto, no Te-
atro do Engenho. Os con-
vites para transmissão on-
line podem ser adquiridos 
no site congresso.acipi.
com.br
Com os convites para a 
modalidade presencial 
praticamente esgotados, 
o Congresso deste ano 
apresentará o tema “A 
Gestão do Amanhã é Ago-
ra” e contará com pales-
tras de Marcos Piangers e 
José Salibi Neto, entre ou-
tros nomes renomados do 
mercado. O evento, reali-
zado pela ACIPI por meio 
da Escola de Negócios, faz 
parte das comemorações 
dos 90 anos da Associa-
ção e é considerado um 
dos maiores eventos vol-
tados para profissionais 
que ocupam posição de li-
derança nas empresas da 
região.
“Neste ano, devido à capa-
cidade reduzida de luga-
res no Teatro do Engenho 
e à alta procura por con-
vites, decidimos oferecer 
a possibilidade para os 
que desejam ou precisam 
acompanhar o evento de 
forma online. De onde 
estiver, é possível assistir 
as palestras ao vivo, em 
tempo real, sem perder 
nenhum detalhe. Além 
disso, tem tudo a ver com 
o tema e o momento pelo 
qual a Acipi vem passan-
do e proporcionando aos 
seus associados: inovação 
e alinhamento com o que 
há de mais moderno”, ex-
plica o presidente da ACI-
PI, Marcelo Cançado.

SERVIÇO

17º Congresso Empresa-
rial ACIPI

Quando: 29 e 30 de agos-
to, a partir das 19h
Local: Teatro do Engenho 
“Erotides de Campos”
Convites: congresso.acipi.
com.br
Mais informações: What-
sApp (19) 99684-9615

PROGRAMAÇÃO

29 de agosto (terça-feira)

1ª Palestra
Tema: “Como serão as 
melhores empresas para 
se trabalhar?”

Palestrante: Cauê Olivei-
ra, sócio-diretor da You-
leader Brasil, empresa do 
ecossistema Great People, 
autor do livro “Great Lea-
der to Work” e palestrante 
TEDx.  MBA (Master of Bu-
siness Administration) em 
Gestão de pessoas com 
ênfase em liderança orga-
nizacional.

2ª Palestra
Tema: “Um espiada no 
futuro: Economia, Inova-
ção e criatividade”

Palestrante: Marcos 
Piangers, foi chamado de 
“guru” pelo portal UOL e 
“fenômeno da internet” 
pelo jornal O Globo. Pales-
trou para os maiores even-
tos e empresas do Brasil 
e nos palcos de Portugal 
e Inglaterra, além de ser 
cinco vezes palestrante 
do TEDx.  É autor do bes-
t-seller O Papai é Pop com 
mais de 500 mil cópias 
vendidas no Brasil, Portu-
gal, Espanha, Inglaterra e 
Estados Unidos. Chama-
do por revistas portugue-
sas de “o pai mais cool do 
Brasil”. Participa do proje-
to literário Letters To My 
Young Self, que já contou 
com participação de Paul 
McCartney e Jamie Oliver. 
Com mais de 5 milhões de 
fãs nas redes sociais, fi-
cou entre os melhores in-
fluenciadores de 2020 na 
categoria comportamento 

do Prêmio iBest e venceu 
o Prêmio Influenciadores 
2020.

30 de agosto (quarta-feira)

1ª Palestra
Tema: “Desafios da Co-
municação hoje e no fu-
turo”

Palestrante: Márcia Es-
teves, CEO & Sócia da 
Lew’Lara\TBWA, vice-pre-
sidente do Conselho da 
Amcham e Conselheira do 
Fórum Nacional da Mulher 
Empresária (FNME). Faz 
parte do conselho de algu-
mas das principais entida-
des que regem o mercado 
de comunicação, como 
a ABAP, CONAR e CENP. 
Acumula mais de 20 anos 
de experiência no merca-
do de agências, atuando 

na construção de diversas 
marcas. Sob sua gestão, 
as agências por onde pas-
sou conquistaram os mais 
altos reconhecimentos, 
desde Grand Prix e leões 
em Cannes, Effie e El Ojo, 
até a indicação ao Prêmio 
Caboré.

2ª Palestra
Tema: “Gestão do ama-
nhã em tempos de incer-
teza”
Palestrante: José Sali-
bi Neto, cofundador da 
HSM, empresa líder em 
Educação Executiva. Tra-
balha atualmente com 
palestras em eventos por 
todo o Brasil com objeti-
vo de ajudar empresas e 
profissionais a atingirem 
seus potenciais e toma-
rem decisões que podem 
determinar o futuro de 

seus negócios e carrei-
ras. Coautor do best-sel-
ler “Gestão do Amanhã”, 
obra que alcançou o pri-
meiro lugar na lista dos 
mais vendidos da Folha 
de São Paulo, e das obras 
“O Novo Código da Cultu-
ra”, “O que as Escolas de 
Negócios Não Ensinam”, 
“O Algoritmo da Vitória” 
e “Estratégia Adaptativa”. 
Conviveu e trabalhou por 
mais de duas décadas 
com todos os principais 
pensadores da gestão, 
como Peter Drucker, Jack 
Welch, Michael Porter e 
Philip Kotler, assim como 
líderes mundiais como 
Bill Clinton, Tony Blair, Al 
Gore e Rudolph Giuliani. 
Como Coach e Master Co-
ach, obteve seis certifica-
ções no Brasil e Estados 
Unidos.

ACIPI oferece opção online para o 17º Congresso 
Empresarial
Participantes podem adquirir convites nesta modalidade e acompanhar todas as palestras nos dias 29 e 30 de agosto

Fotos: Marcelo Germano/FP

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519996849615
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519996849615


Divulgação

15

A avaliação de imó-
veis é uma etapa 
fundamental de 

uma boa transação imobi-
liária, desempenhando um 
papel crucial para garantir o 
sucesso e a segurança dos 
negócios em um setor dinâ-
mico e repleto de desafios 
locais. 

O conceito de avaliação 
de imóveis não se limita a 
apenas estabelecer um pre-
ço, mas também abrange a 
compreensão do valor real 
de uma propriedade, con-
siderando diversos fatores 
que influenciam seu poten-
cial no mercado.

Por exemplo, um imó-
vel em uma região repleta 
de infraestrutura, em uma 
grande cidade, dificilmente 
terá o mesmo valor que ou-
tro idêntico em uma região 
afastada ou em uma cidade 
muito pequena. Também 
pode influenciar no preço 
situações como mercado 
aquecido ou retraído, maior 
quantidade de investimen-
tos na área, juros baixos, 
entre outros elementos 
que a Frias Neto Consulto-
ria de Imóveis detalha me-
lhor abaixo.

O que é uma avaliação 
de imóveis?

A avaliação de imóveis é 
diferente de uma vistoria, 
que serve para fazer um 
relatório do estado geral do 
espaço. Na verdade, a ava-
liação de imóveis é um pro-
cesso técnico e sistemático 
de determinar o valor de 
uma propriedade, seja ela 
um terreno, uma casa, um 
apartamento, um espaço 
comercial ou qualquer ou-
tro tipo de construção, com 
base em uma análise crite-
riosa de diversos fatores. 

O objetivo principal da 
avaliação é estabelecer um 
valor monetário justo e re-
alista para a propriedade, 
levando em consideração 
diferentes aspectos que po-
dem influenciar o seu preço 
no mercado. Neste sentido, 
o valor de um imóvel não
depende da vontade do
proprietário que está fa-
zendo a venda, mas sim de
uma análise criteriosa.

Um exemplo de fatores 

externos é a alta do preço 
dos imóveis em 2022, que 
foi de 6,16% em relação ao 
ano anterior. Acredita-se 
que esse crescimento foi 
impulsionado após uma 
grande busca por imóveis a 
partir da pandemia. Os da-
dos são do Índice FipeZap e 
revelam um acréscimo aci-
ma da inflação ao consumi-
dor medida pelo IPCA/IBGE 
(+5,79%). Essa é a maior alta 
dos preços desde 2014. 

Razões para você soli-
citar a avaliação do seu 
imóvel

A avaliação de imóveis 
e como ela contribui para 
um negócio bem-sucedido, 
pois promove:
Precificação mais pre-

cisa e justa para todas as 
partes: permite que pro-
prietários, compradores e 
investidores estabeleçam 
um preço justo para uma 
propriedade. Um preço 
muito alto pode afastar 
compradores em potencial, 
enquanto um preço muito 
baixo pode resultar em pre-
juízo financeiro. 
Negociações com 

bons fundamentos: com-
pradores e vendedores po-
dem se sentir mais confian-
tes ao negociar, pois têm 
em mãos uma avaliação 
profissional que justifica o 
valor da propriedade. Isso 
reduz a probabilidade de 
disputas e desacordos du-
rante as negociações e pro-
move um ambiente mais 
transparente e confiável.
Investimentos mais 

inteligentes: Para inves-
tidores imobiliários, a ava-
liação é uma ferramenta 
crucial para identificar 
oportunidades lucrativas. 
Ao avaliar várias proprie-
dades, eles podem deter-
minar quais oferecem o 
melhor retorno sobre o 
investimento. A avaliação 
também auxilia na avalia-
ção do potencial de valo-
rização da propriedade ao 
longo do tempo, ajudan-
do os investidores a to-
mar decisões informadas.
Mais credibilidade 

e profissionalismo: A 
presença de uma avalia-
ção profissional aumenta 

a credibilidade de todas 
as partes envolvidas em 
uma transação imobiliária. 
Compradores, vendedores, 
corretores e instituições 
financeiras reconhecem a 
importância de uma ava-
liação precisa e respeitam 
a opinião de especialistas 
nesse campo.

O que um avaliador de 
imóveis deve considerar

Os avaliadores de imó-
veis são geralmente pro-
fissionais treinados e cer-
tificados, pois precisam de 
diversos conhecimentos 
específicos.

Existem pelo menos três 
métodos de avaliação de 
imóveis: comparativo, evo-
lutivo e involutivo. Eles 
envolvem comparações, 
melhorias e estudos sobre 
a área. Contudo, de modo 
geral, esses especialistas re-
alizam essa análise conside-
rando fatores como:
Localização: proximi-

dade a serviços, comércio, 
transporte, escolas e outras 
facilidades urbanas pode 
aumentar o valor de uma 
propriedade.
Estado de conserva-

ção: idade, condição das 
estruturas, sistema elétrico, 
hidráulico e outros aspec-
tos afetam diretamente o 
valor.
Tamanho e metra-

gem: a área total da pro-
priedade, bem como a 

metragem das diferentes 
divisões (quartos, banhei-
ros, áreas de estar, etc.), são 
levadas em conta na avalia-
ção.
Comparação com pro-

priedades semelhantes: 
preços de vendas recentes 
de propriedades semelhan-
tes na mesma região.
Características: carac-

terísticas únicas do imóvel, 
como piscina, jardim, va-
randa, acabamentos de alta 
qualidade, entre outros, po-
dem também influenciar o 
valor.
Tendências do merca-

do: se o mercado imobiliá-
rio está em alta ou baixa.
Uso e potencial: O uso 

atual e potencial da pro-
priedade também são leva-
dos em conta. Por exemplo, 
um terreno pode ter valor 
diferenciado se for para uso 
comercial ou residencial.
Documentação em 

dia: gastos que o futuro 
comprador pode ter com 
papeladas e documentação 
pode afetar diretamente o 
preço do imóvel. Afinal, fi-
cará sob a responsabilidade 
do novo proprietário pagar 
pela regulamentação.

Diferencial Frias Neto

Um avaliador de imóveis, 
além de ajudar e encontrar 
o valor ideal da casa, apar-
tamento, terreno e outro
empreendimento, também
pode auxiliar o proprietário

que deseja fazer a venda 
sobre como dar mais valor 
ao seu negócio. 

Obviamente, o desejo do 
proprietário tem um peso 
muito grande nessa mate-
mática, mas um especialis-
ta irá oportunizar uma ven-
da com alta probabilidade 
de sucesso. Provando que 
a exclusividade, mesmo na 
avaliação, faz toda diferen-
ça; 

Considerando isso, a 
Frias Neto Consultoria de 
Imóveis possui um depar-
tamento específico para 
avaliação de imóveis co-
merciais, industriais ou lo-
gísticos, além de 100 corre-
tores especialistas. Líderes 
e verdadeiros agentes de 
transformação no merca-
do imobiliário piracicaba-
no, hoje, a imobiliária atin-
giu a meta de mais de R$5 
bilhões de ativos sob sua 
gestão, além de comer-
cializar um imóvel a cada 
hora trabalhada. 

No Frias Neto For Bu-
siness as avaliações são 
feitas diariamente. Além 
disso, a empresa ofere-
ce profissionais voltados 
também para vistoria e 
manutenção, outro depar-
tamento muito importante 
na valorização do imóvel.

Para conhecer um pouco 
mais sobre o time de espe-
cialistas Frias Neto, acesse 
o site ou entre em contato
através do WhatsApp (19)
3372-5000.

A Avaliação de Imóveis para um
Negócio Bem-Sucedido

O conceito de avaliação de imóveis não se limita a apenas estabelecer um preço, mas 
também abrange a compreensão do valor real de uma propriedade, considerando diversos 
fatores que influenciam seu potencial no mercado
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SR. JOSE NICESIO MAIA, Faleceu dia 11pp 
na cidade de Piracicaba aos 79 anos de 
idade e era casado com a Sra. Maria Anto-
nia Chessine Maia. Era filho do Sr. Augusto 
da Silva Maia e da Sra. Laura Bueno Maia, 
falecidos. Deixou a filha: Patricia Chessine 
Molinari casada com Alvaro Molinari. Dei-
xa ainda demais parente e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 12pp ás 16:30hs, 
saindo a urna mortuária do Velório da Sau-
dade – Sala 03, seguindo para o Cemitério 
da Saudade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.  

SRA. RUTE RODRIGUES CHAGAS, Faleceu 
dia 13pp na cidade de Piracicaba, aos 43 
anos de idade e era casada com o Sr. Aleoni 
Chagas. Era filha do Sr. Mateus Rodrigues 
e da Sra. Izabel Castro Rodrigues, falecidos. 
Deixa os filhos: Daiane Gabriele Rodrigues 
Chagas, Matheus Gabriel Rodrigues Cha-
gas. Deixa demais parentes e amigos. O 
seu corpo foi transladado em auto funebre 
para a cidade de São Pedro e o seu sepulta-
mento deu-se dia 14pp as 09:00hs, saindo 
a urna mortuária do Memorial São Pedro, 
seguindo para o Cemiterio Municipal de 
São Pedro. Á família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. DARCY MOURA, Faleceu dia 13pp na ci-
dade de Piracicaba, aos 83 anos de idade e 
era viuvo da Sra. Genoefa Adelaide Noguei-
ra Moura. Era filho do Sr. Francisco Moura e 
da Sra. Encarnacion Munhoz, falecidos. Dei-
xa os filhos: Helena Cristina Moura casada 
com Angel Rodriguez, Silvia Regina Moura 
Montezelli casada com Edson Montezelli. 
Deixa netas, bisnetos, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
14pp ás 09:00hs, saindo a urna mortuária 
da Residencia da família, Sito a Rua Adolfo 
de Carvalho, nº49, seguindo em auto fune-
bre para o Cemitério da Saudade. À família 
e amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.    

SR. IRINEU MATARAZZO, Faleceu dia 13pp 
na cidade de Piracicaba, aos 82 anos de ida-
de e era casado com Sra. Dulce Aparecida 
Sgobi Matarazzo. Era filho do Sr. Francisco 
Matarazzo e da Sra. Olivia Geraldi Matara-
zzo, falecidos. Deixa os filhos: Debora Karla 
Matarazzo casada com Luiz Carlos Matara-
zzo, Carlos Alessander Matarazzo casado 
com Maria Lucia Kerches Matarazzo, Da-
niela Aparecida Matarazzo Sanches casa-
da com Reginaldo Sanches. Deixa netos, 
bisnetos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 14pp ás 10:00hs, 
saindo a urna mortuária do Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba – Sala Esmeralda, 
seguindo em auto funebre para o Cemitério 
da Saudade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.    

SRA. INES MARIA GRIGOLATO ZOTELLI,  
Faleceu dia 13pp na cidade de Piracicaba 
aos 78 anos de idade e era casada com 
Sr. Jahyr Zotelli.  Era filha do Sr. Agostinho 
Grigolato e da Sra. Ana Julia Bortoleto, fale-
cidos. Deixou os filhos: Marcel Gustavo Zo-
telli casado com Alessandra Ribeiro de Lima 
Zotelli; Ivan Jose Zotelli casado com Kelly 
Cristina Alves. Deixa ainda 01 neto, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 14pp as 15:00 hs saindo a urna 
mortuária do Velório do Cemitério Parque 
da Ressurreição – Sala A, seguindo para o 
Cemitério Parque da Ressurreição. À família 
e amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. IBRAIM BORTOLETO, Faleceu dia 14pp 
na cidade de Piracicaba, aos 81 anos de 

idade e era casado com Sra. Ivani Perencin 
Bortoleto. Era filho do Sr. Angelo Borto-
leto e da Sra. Etelvina Rabelo de Oliveira, 
falecidos. Deixa os filhos: Angelo Bortole-
to Neto casado com Lucia Cristina Maciel, 
Alexandre Bortoleto casado com Ivanilde 
Vanzei Bortoleto, Ligia Cristina Bortoleto, 
Lucia Helena Bortoleto Giuseppin casada 
com Rogerio Giuseppin. Deixa 8 netos, 4 
bisnetos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 14pp as 16:00 hs, 
saindo a urna mortuária do Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba – Sala Esmeralda, 
seguindo em auto funebre para o Cemitério 
da Saudade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.    

SR. JOÃO BENEDITO FORTUNATO, Fale-
ceu dia 14pp na cidade de Piracicaba aos 
63 anos de idade. Era filho do Sr. Valdemar 
Fortunato e da Sra. Hilda Sterseck Fortuna-
to, falecidos. Deixa os filhos: Antônio Carlos 
Fortunato casado com Tatiane Aparecida 
Barbosa Fortunato, Ana Cristina Fortunato 
casada com Gerismar Cordeiro Alves, Ja-
queline Fortunato. Deixa netos, bisnetos, 
demais parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 15pp as 09:30 hs, saindo 
a urna mortuária do Velório Municipal de 
Tupi, seguindo em auto funebre para o Ce-
mitério da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.    

SRA. IRACY GAZZANA VENTURA, Faleceu 
dia 14pp na cidade de Piracicaba, aos 87 
anos de idade e era viúva do Sr. Antônio 
Ventura. Era filha dos finados Sr. Antônio 
Lopes Gazzana e da Sra. Jacy Terra. Deixa 
as filhas: Iracildes Aparecida Gazana Lopes, 
Maria de Fatima Viana, Ângela Maria Gaza-
na Ravelli, Sueli Maria Gazana Crescencio; 
falecida, Elizabethe Chabunas; falecida, 
Marcia Gazana Tulho, Rosangela Gazana. 
Deixa genros, netos, bisnetos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepultamento deu-
-se dia 15pp as 14:00hs, saindo a urna mor-
tuária do Velório Parque da Ressurreição 
– Sala A, seguindo para o Cemitério Parque 
da Ressurreição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais. 

CICERO MIGUEL DA SILVA COSME JU-
NIOR, Faleceu dia 15pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 33 anos de idade. Era filho do Sr. 
Cicero Miguel da Silva e da Sra. Rosimeire 
Evaristo dos Santos. Deixa as filhas: Mona-
lisa Alecrim da Silva, 8 anos, Monise Manza-
to da Silva, 2 anos. Deixa demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
16pp as 09:00hs, saindo a urna mortuária 
do Velório da Vila Rezende – Sala 01, se-
guindo para o Cemitério Municipal da Vila 
Rezende. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.    

SRA. CREUZA APARECIDA SABATIM, Fale-
ceu dia 15pp na cidade de Piracicaba, aos 
64 anos de idade. Era filha do Sr. João Sa-
batim e da Sra. Durvalina Furlan Sabatim, 
falecidos. Deixou as filhas: Vanessa Sandrs 
de Almeida casada com Armando Batista 
de Almeida; Vinia Sandrs. Deixa ainda 01 
neto e demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 16pp as 13:00 hs, 
saindo a urna mortuária do Velório da Sau-
dade – Sala 02, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Saltinho. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. EVANILDE APARECIDA PEREIRA LA-
FRATTA, Faleceu dia 16pp na cidade de Pi-
racicaba, aos 60 anos de idade e era casa-

da com o Sr. Edmilson Wanderlei Lafratta. 
Era filha do Sr. Aparecido Pereira e da Sra. 
Avelina Martins Pereira, falecidos. Deixa os 
filhos: Frederik Pereira Lafratta , Francielle 
Pereira Lafratta casada com Ayrton Lom-
bardi Neto, Pedro Leonardo Lafratta; faleci-
do. Deixa demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 16pp as 17:00hs, 
saindo a urna mortuária do Velório Munici-
pal da Vila Rezende – Sala 01, seguindo para 
o Cemitério Municipal da Vila Rezende. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos de
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SR. LINO VITTI, Faleceu dia 16pp na cidade 
de Piracicaba, aos 87 anos de idade e era 
casado com a Sra. Antonia Vitti. Era filho 
do Sr. Virgilio Vitti e da Sra. Etelvina Vitti, 
falecidos. Deixa os filhos: Osmar José Vitti 
casado com Iraci Moreli Vitti, Marcia Alice 
Vitti Correr casada com Claudinei Tadeu 
Correr, Edineia Vitti de Toledo casada com 
Antonio Juvenal de Toledo, Gerson Mauri-
cio Vitti casado com Sandra Vitti, Aguinaldo 
Esedir Vitti casado com Altamira Aparecida 
Dessotti Vitti.  Deixa netos, bisnetos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 16pp as 17:00hs, saindo a urna 
mortuária do Velório da Saudade – Sala 03, 
seguindo para o Cemitério da Saudade. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.   

SR. ANTONIO DE JESUS BARBOSA, Fale-
ceu dia 16pp na cidade de Piracicaba, aos 
70 anos de idade e era casado com a Sra. 
Francisca Juca Barbosa. Era filho do Sr. Joa-
quim Barbosa e da Sra. Maria José Barbosa, 
falecidos. Deixa o filho: Matheus Fernando 
Barbosa. Deixa demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 16pp as 
16:30hs, saindo a urna mortuária do Veló-
rio Municipal da Vila Rezende – Sala 02, se-
guindo para o Cemitério Municipal da Vila 
Rezende. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais. 

SR. ANTONIO DE JESUS BARBOSA, Fale-
ceu dia 16pp na cidade de Piracicaba, aos 
70 anos de idade e era casado com a Sra. 
Francisca Juca Barbosa. Era filho do Sr. Joa-
quim Barbosa e da Sra. Maria José Barbosa, 
falecidos. Deixa o filho: Matheus Fernando 
Barbosa. Deixa demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 16pp as 
16:30hs, saindo a urna mortuária do Veló-
rio Municipal da Vila Rezende – Sala 02, se-
guindo para o Cemitério Municipal da Vila 
Rezende. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais. 

SR. JOSÉ ROSA DO NASCIMENTO, Fale-
ceu dia 16pp na cidade de Piracicaba, aos 
75 anos de idade. Era casado com a Sra. 
Zenoria Amaral do Nascimento. Era filho 
do Sr. João Nunes do Nascimento e da Sra. 
Maria Rosa de Jesus, falecidos. Deixa os 
filhos: Humberto Amaral do Nascimento, 
Eliane Amaral do Nascimento Annibal ca-
sada com Ivair Annibal, Ednaldo Amaral do 
Nascimento, Ednei Amaral do Nascimento 
casado com Tatiane Nascimento. Deixa 
netos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 17pp às 09:00 hs, 
saindo a urna mortuária do Velório da Vila 
Rezende – Sala 01, seguindo para o Cemi-
tério Municipal da Vila Rezende. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ELIDE ZAMBELLO ZANCHETTA, Fale-
ceu dia 16pp na cidade de Piracicaba, aos 
88 anos de idade e era viúva do Sr. José Zan-
chetta. Era filha do Sr. Victorino Zambello e 
da Sra. Maria Balbina Zambello, falecidos. 

Deixa os filhos: Edvaldo Zanchetta e Eliete 
Maria Zanchetta Xisto. Deixa netos, demais 
parentes e amigos. Dia 17pp houve cerimô-
nia de homenagens póstumas as 10:30 hs 
no Salão Nobre do Memorial Metropolitano 
de Piracicaba. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.

SRA. DALILA DE LIMA FELIX , Faleceu dia 
17pp na cidade de Piracicaba aos 83 anos 
de idade e era viúva do Sr. Osvaldo Manoel 
Felix. Era filha do Sr. Paulo Barbosa Alexan-
dre e da Sra. Etelvina Barbosa Alexandre, 
falecidos. Deixa os filhos: Silvia Helena Felix 
casada com Dermival Luiz Ferreira e Rodri-
go de Almeida casado com Greta Fonseca 
de Almeida. Deixa também netos, bisnetos, 
demais parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 18pp as 13:00 hs, sain-
do a urna mortuária do Velório Parque da 
Ressurreição – Sala C, seguindo para o Ce-
mitério Parque da Ressurreição. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ANTONIA APARECIDA PEDREIRA 
BERTOLLA, Faleceu dia 16pp na cidade de 
Piracicaba, aos 76 anos de idade e era casa-
da com o Sr. Hélio Antônio Bertolla. Era filha 
do Sr. Clovis Jorge Pedreira e da Sra. Antônia 
Teixeira Pedreira, falecidos. Deixa os filhos: 
Ana Lucia Pedreira Bertolla casada com Fe-
lipe Cristiano Viegas, Selma Bertolla Piton e 
Carlos Alexandre Bertolla casado com Leila 
Laís Tessaroto Bertolla. Deixa também ne-
tos, bisneta, demais parentes e amigos. O 
velório ocorreu dia 17pp á partir das 8:00hs 
na Sala Rubi no Memorial Metropolitano de 
Piracicaba. Às 16hs houve a cerimônia de 
homenagens póstumas no mesmo local. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. YOLANDA CARCAGNOLI, Faleceu 
dia 16pp na cidade de Piracicaba aos 96 
anos de idade e era viúva do Sr. Francisco 
Eugenio Carcagnoli.  Era filha do Sr. Benja-
min Carpanezzi e da Sra. Rosa Giacomelli, 
falecidos. Deixa os filhos: Francisco Eugenio 
Carcagnoli Filho casado com Rosa Maria 
Minussi Carcagnoli, Jose Geraldo Carcagnoli 
casado com Ivanete Maria Coletto Ferro 
Carcagnoli, Marlene Carcagnoli Pitta. Dei-
xa 05 netos, 7 bisnetos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
17pp as 14:00 hs, saindo a urna mortuária 
do Velório da Saudade – Sala 02, seguindo 
para o Cemitério da Saudade. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. VILOBALDO JOSÉ DOS SANTOS, Fa-
leceu dia 17pp na cidade de Charqueada, 
aos 72 anos de idade e era casado com a 
Sra. Sonia Aparecida Vidal Soares. Era filho 
do Sr. Waldomiro Martins dos Santos e da 
Sra. Etelvina Sampaio, falecidos. Deixa os 
filhos: Rogerio, Katia e Robson. O seu sepul-
tamento deu-se dia 17pp as 17:00 hs sain-
do a urna mortuária do Velório Municipal 
de Charqueada seguindo para o Cemitério 
Municipal naquela localidade. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. IVANDI PORFIRIO DOS SANTOS, Fale-
ceu dia 17pp na cidade de Piracicaba, aos 
78 anos de idade e era casado com a Sra. 
Neucilia Diniz dos Santos. Era filho do Sr. 
Justino Porfirio dos Santos e da Sra. Rita 
Francisca de Andrade, falecidos. Deixou os 
filhos: Justino dos Santos; Braz Porfirio dos 
Santos; Jose Braz dos Santos, já falecido; Ju-
arez Porfirio dos Santos; Gilmar dos Santos; 
Rita Diniz dos Santos; Luciano Porfirio Gre-
co. Deixa ainda netos, bisnetos e demais 

parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 18pp ás 17:00 hs, saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal de Vila Re-
zende – Sala 03, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Vila Rezende. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.     

SR. JOÃO ARY NOGUEIRA, Faleceu dia 
17pp na cidade de Piracicaba, aos 78 anos 
de idade e era casado com a Sra. Henri-
queta Pinheiro Nogueira. Era filho do Sr. 
Ubaldo Nogueira e da Sra. Pedrina Pessoa 
Nogueira, falecidos. Deixou os filhos: Izaias 
Nogueira; Moises Antonio Nogueira casado 
com Renata. Deixa ainda netos, bisnetos e 
demais parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 18pp as 15:00 hs, saindo 
a urna mortuária do Velório Memorial Bom 
Jesus – Sala 02, seguindo em auto funebre 
para o Cemitério Municipal de Santa Maria 
da Serra. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

JOVEM - GUILHERME HENRIQUE LOPES 
DE ARAUJO,Faleceu dia 17pp na cidade de 
Piracicaba, aos 24 anos de idade. Era filho 
do Sr. Marcos Rosa de Araújo e da Sra. Katia 
Cristina Lopes. Deixa parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 18pp às 17:00 
hs, saindo a urna mortuária do Velório Mu-
nicipal de Charqueada, seguindo para o Ce-
mitério Municipal de Charqueada. À família 
e amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. VILMA BATISTA GUIMARÃES, Fale-
ceu dia 18pp na cidade de Piracicaba, aos 
82 anos de idade e era viúva do Sr. José 
Afonso Guimarães. Era filha da Sr. Ciro 
Batista Ribeiro e da Sra. Altina Batista Go-
mes, falecidos. Deixa os filhos: Afonso C. 
Guimarães casado com Shirlei Guimarães, 
Eberlicio Guimarães casado com Marluci 
Kaça Guimarães, Tania Magda Guimarães, 
Carlos Roberto Guimarães casado com Ja-
queline M. Guimarães, Alexandre Magno 
Guimarães casado com Simone S. Guima-
rães, Hugo Vagner Guimarães casado com 
Elide Fernanda L. Guimarães,  Leandro 
Magno Guimarães casado com Monica 
Costa R. Guimarães. Deixa ainda demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 19pp às 16:00 hs, saindo a urna 
mortuária da Igreja Presbiteriana – Rua 
Antonio Lourenço do Canto, 168 – Nova 
America, seguindo em auto funebre para 
o Cemitério Parque da Ressurreição. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. NASSIF ELIAS BUCHIDID – CORRE-
TOR DE IMÓVEIS, Faleceu dia 18pp na ci-
dade de Piracicaba, aos 89 anos de idade 
e era casado com a Sra. Yeda Vieira Buchi-
did. Era filho da Sr. Elias Buchidid e da Sra. 
Nabia Buchidid, falecidos. Deixa os filhos: 
Paulo Roberto Buchidid casado com Rosi-
meire Calzolari Buchidid, Claudia Buchidid 
Teixeira casada com Marco Antonio Tei-
xeira, Renata Vieira Buchidid casada com 
Daniel Ricardo Nalessio. Deixa os irmãos 
Tufi Buchidid, Selua Buchidid; falecida, ne-
tos, demais parentes e amigos. O velório 
ocorreu no Memorial Metropolitano de 
Piracicaba – Sala Safira das 08:00 até as 
13:00 hs e das 13:00 até as 14:00 hs do dia 
19pp houve a cerimônia de homenagens 
póstumas no Salão Nobre do mesmo lo-
cal. O seu sepultamento deu-se dia 19pp 
às 14:30 hs, saindo a urna mortuária do 
Memorial Metropolitano de Piracicaba 
– Sala Safira, seguindo em auto fúnebre
para o Cemitério da Saudade. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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A TV brasileira é pespontada de estreias marcantes. A primeira criança em cena; o primeiro negro protagonista de 

novelas; a primeira atriz trans no horário nobre... E porque não celebrar o primeiro ator albino, que estreando na novela 

das nove, conquistou o carinho dos telespectadores de todo o Brasil? Felipe Melquiades não tinha a menor pretensão 

em iniciar na carreira artística. Mas foi justamente um post de sua mãe no Instagram destacando sua condição pessoal, 

o albinismo, que chamou a atenção do casting global. O menino, que completou onze anos na última semana, está no 

núcleo familiar dos atores Ângelo Antônio e Débora Falabella, que interpretam os pais do personagem Cristian em 

‘‘Terra e Paixão’’. Ele falou com exclusividade pra coluna, e revela como a arte mudou os rumos de toda a família!

Pioneiro na Teledramaturgia

PiraCult:Talvez você seja o 
primeiro ator albino em novelas 
brasileiras. Como você se sente 
diante desse pioneirismo? Me 
sinto muito feliz e honrado, 
principalmente porque tenho 
recebido muitas mensagens 
de albinos que estão felizes e 
se sentem representados, pois 
não vemos muitos albinos na 
TV, e poder estar passando 
informações sobre o 
albinismo em TV aberta, em 
uma novela das 9 da Globo, e 
mostrando os cuidados que 
nós albinos temos que ter, 
está sendo muito importante. 
Fico muito feliz e grato por 
isso tudo.

PiraCult: Seu personagem vive o 
drama da discriminação no 
ambiente escolar. Na vida real, 
você experimenta situações 
parecidas? Não, graças a Deus 
eu nunca senti essa 
discriminação. Sempre tive 
amigos e professores muito 
parceiros. Eu, Felipe, nunca 

sofri bullying como o 
Cristian. 

PiraCult: Como foi o processo 
de conquistar esse papel na 
novela? A Gy Rodrigues, 
booker da agência Five 
(onde estou atualmente), 
entrou em contato através 
do Instagram da minha 
mãe, onde ela colocou a 
hashtag “#Albinismo”, e 
estavam precisando do 
meu perfil para o 
personagem; então me 
chamou para fazermos os 
testes. Fiz alguns testes, on-
line e presencial, na Globo 
São Paulo e passei! Aceitei 
o convite na hora; fiquei 
muito feliz!

PiraCult: Qual a importância 
da sua família na conciliação 
entre carreira, estudos e vida 
pessoal? Eu e minha família, 
meus pais e dois irmãos, 
nos mudamos aqui pro Rio 
de Janeiro para eu poder 

gravar a novela; então eles 
são muito importantes pra 
mim. Me acompanham 
sempre nas gravações, 
escola (me ajudam em casa 
com os estudos, 
conseguimos uma escola 
perto de casa e estamos 
morando em frente ao 
PROJAC, o que nos ajuda 
muito também nessa 
conciliação de agenda) e 
eles me ajudam a organizar 
o meu tempo. Eu estudo de 
manhã, e tarde, quando 
não gravo, consigo passear, 
jogar bola, brincar com 
meus amigos e ir ao teatro 
assistir alguma peça. 
Também comecei a fazer 
um curso agora para fazer 
uma peça em outubro!

PiraCult: Além da 
discriminação que seu 
personagem sofre em cena, 
existe um drama paralelo 
que envolve o personagem 
vivido pelo Ângelo Antônio, 

seu pai na trama, que é 
alcoólatra. Como você acha 
que é isso na cabeça do 
Cristian? O Cristian gosta 
muito do pai dele, mas não 
gosta de ver a mãe dele 
sofrendo, e assim ele sofre 
também, pois ele admira 
muito a mãe e é ela quem o 
apoia em tudo. Vamos ver 
como vai ficar essa situação, 

mas acho que vai ficar tudo 
bem pro Cristian.

PiraCult: Você é paulista, mas 
se revela um apaixonado pelo 
Flamengo, time do Rio. Esse 
amor vem de onde? Isso é 
obra do Jonathan Azevedo e 
do Matheus Assis, meus 
amigos que fiz na novela 
(risos) que são 
flamenguistas também. Eles 
me influenciaram e agora 
até minha festa de 
aniversário vai ser do 
Flamengo. Me apaixonei 
pelo Flamengo.

PiraCult: Pretende seguir na 
carreira como ator, viver da 
arte? Pretendo sim, me 
apaixonei por essa profissão 
e agora comecei a fazer 
teatro! 

PiraCult: Agora aquela 
pergunta que não pode faltar: 
que dica você deixa para 
jovens artistas que desejam 
conquistar grandes coisas na 
carreira; quem sabe, ser 
escalado pra uma novela na 
Globo? Que não desistam do 
seu sonho.

A família de Felipe Melquiades
trocou São Paulo pela capital

carioca; para apoiar o estreante na TV
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

MasterChef
       Brasil

Para os entusiastas da 

culinária, como eu, a décima 

temporada do MasterChef 

Brasil é uma verdadeira 

delícia. O programa está 

incrível, com pratos deliciosos. 

Os episódios abordam temas 

como culinária do Nordeste, 

Pantanal, Itália e muito mais. 

Não posso deixar de 

mencionar a empolgante 

estreia do jurado Rodrigo 

Oliveira, proprietário de um 

dos restaurantes mais 

renomados de São Paulo, o 

Dia 17 de setembro os 

leitores desta coluna têm 

encontro marcado com a 

solidariedade e humor de 

qualidade. É noite de 

domingo, e este colunista 

se apresenta às 19h no 

Spazio Music (Saldanha 

Marinho,1400) com o 

stand-up show ‘‘Me ajuda 

aí, pô!’’. O texto satiriza as 

situações ordinárias do 

cotidiano que roubam a 

nossa paciência. A 

bilheteria, solidária, é 

revertida em prol do 

menino Pedro, que precisa 

"Mocotó". Se você deseja 

aprimorar suas habilidades 

culinárias e ficar por dentro 

das novidades do programa, 

a HBO Max está lançando os 

episódios semanalmente. No 

entanto, se você é tão ansioso 

quanto eu, pode assistir 

através da transmissão da TV 

Band às terças-feiras, às 

22h30, e também há reprises 

disponíveis no canal do 

YouTube do MasterChef 

Brasil. Não perca essa 

oportunidade de conferir!

Salão de Humor
50 anos

Stand-up do bem

Parece que foi ontem, mas 

lá se vão cinco décadas, 

desde que Piracicaba entrou 

definitivamente para os 

anais das artes plásticas e 

gráficas como referência no 

reconhecimento do trabalho 

de cartunistas, ilustradores, 

chargistas, desenhistas e 

afins. O renomado Salão 

Internacional de Humor de 

Piracicaba entra na sua 

50ª edição como um 

símbolo de resistência 

cultural e liberdade de 

expressão, além de 

vitrine para talentos do 

mundo inteiro reunidos 

em um só acervo, que se 

abre para visitação no 

dia 26 de agosto e segue 

à mostra até o dia 29 de 

outubro. Com entrada 

gratuita, no Engenho 

Central. Programa 

obrigatório pra quem 

gosta de humor 

inteligente e criativo.

A classe artística de Piracicaba, antenada nas 

possibilidades de produção para o ano de 2024, 

não perde por nada a série de encontros 

promovidos pela Secretaria Municipal de Ação 

Cultural com objetivo de discutir os editais de 

captação de recursos da Lei Paulo Gustavo, uma 

de uma prótese 

ortopédica. Os ingressos 

estão disponíveis na 

plataforma Sympla, e todos 

pagam meia. Bora ajudar? 

Clique no ícone localizado 

no final dessa nota e 

acesse a página do show. E 

pode pagar no crédito ou 

no pix! Bora ajudar?

Nany People        canta Fafá

Que tal uma noite de 

quinta-feira diferente, na capital 

paulistana, com direito a um 

grandioso show que mescla humor 

inteligente com boa música e pra 

fechar o melhor da gastronomia 

italiana? Parece um sonho, né? Mas 

pode ser realidade, e dá tempo de 

você se programar com antecedência 

pra experimentar toda essa vivência 

cultural em sua máxima plenitude; e a 

Viajando Entre Amigos te leva com toda 

a segurança e conforto. Dia 14 de 

setembro, às 20h, no Teatro 

Fernando Torres, no 

Tatuapé, tem o show ‘‘Sob 

Medida - Nany Canta Fafá’’, 

com a multitalentosa Nany 

People interpretando 

sucessos de Fafá de Belém. 

Pra fechar a noite, jantar na 

badalada cantina ‘‘La 

Pergolett’’, do renomado 

cheff italiano Elia Seganti. 

Reserve já seu ingresso 

com direito a translado pelo 

(19) 98171-6518. Imperdível!

iniciativa do Governo 

Federal e que injetará 

significativos aportes nas 

contas dos fazedores de cultura. As últimas 

reuniões acontecem terça, 22 de agosto, 

para todas as linguagens artísticas; exceto 

para as audiovisuais, que têm encontro 

exclusivo dia 24. Sempre às 19h no Anfiteatro 

da Biblioteca Municipal.

https://www.sympla.com.br/evento/stand-up-comedy-me-ajuda-ai-po-com-mauricio-ribeiro/2116979
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P
restes a completar 
seus 120 anos de 
atividades, em ou-

tubro deste ano, a Guarda 
Civil Municipal passou a 
ter um novo braço entre 
as suas funções e ativida-
des. O cultural, que pas-
sou a ganhar destaque na 
gestão do seu Comandan-
te, Sydnei Nunes. Nascido 
em Peruíbe e radicado em 
Piracicaba há anos, onde 
constituiu família, ele já 
tem 32 anos de bons ser-
viços prestados à Corpo-
ração, que culminaram 
com a sua indicação para 
o Comando, no mandato
do prefeito Luciano Almei-
da.

Sidney Miguel da Silva 
Nunes, Comandante da 
Guarda Civil de Piracicaba. 
Tecnólogo em Seguran-
ça Pessoal e Patrimonial 
e Gestão em Segurança 
Pública e Privada (MBA) 
ambas pela Faculdade Co-
munitária de Campinas. 
Pós-Graduação Lato Sen-
su Trânsito pela Faculda-
de Futura de Votuporan-
ga. Professor credenciado 
pela DPF (Departamento 
da Polícia Federal) para 
ministrar cursos de For-
mação de Vigilantes, Pla-
nejamento de Segurança 
Empresarial e Supervisor 
de Segurança Patrimonial.

E a partir de então pas-
sou a renovar e reviver 
alguns projetos culturais, 
hoje integrado ao dia a 
dia dos 380 funcionários 
da corporação, entre ho-
mens e mulheres, sendo 
300 homens e 80 mulhe-
res. O primeiro empenho 
foi no sentido de restabe-
lecer a Banda da Guarda, 
que conta com 16 parti-

cipantes, entre metais e 
percussão. Novos instru-
mentos foram adquiridos, 
os profissionais passaram 
a ter horas para ensaios e 
passaram a se apresentar 
em locais e eventos pú-
blicos da cidade e até em 
cidades da região. Os ofí-
cios e convites dos prefei-
tos não param de chegar 
agora à sede da Corpora-
ção, no bairro de Higienó-
polis, aqui em Piracicaba. 
Sob a regência do maes-
tro Marcelo de Souza, que 
ampliou o repertório para 
além dos hinos da Cidade, 
do Estado e do País, para 
composições contempo-
râneas ou tradicionais 
que são a cara da cidade, 
como a famosa “Rio de Lá-
grimas”, entre outras.

Outro avanço, foi no 
campo esportivo e educa-
cional, desde que passou 
a ocupara um barracão 
da prefeitura sem utiliza-
ção, nas proximidades da 
Guard, na rua Cacilda Be-
cker. Lá foram instalados 
os equipamentos para a 
academia de treinamen-
tos da corporação. E a par-
tir daí, foram designados 
dois instrutores Queiroz e 
Mazzi um com formação 
em educação física e outro 
campeão de lutas marciais 
para instrução aos demais 
colegas e também se abriu 
um curso de defesa pes-
soal para mulheres, hoje 
ainda mais vulneráveis a 
assaltos e outros tipos de 
perturbação. Com esse 
curso e vivência, amplia-se 
a segurança de cada uma 
delas.

No campo esportivo, 
a Guarda possui espaço 
para treinamento do seu 
time de futebol e embora 
co o elenco “um pouco en-
velhecido”, como é o per-
fil atual dos GCMs., como 
brinca Nunes, as práticas 
de futebol entre eles e até 
em competições locais e 
regionais, voltou a trazer 
um novo alento aos mem-
bros da Guarda. “Não tem 
Pelé por lá, mas a turma 
é guerreira”, destaca o 
Comandante, feliz em po-
der proporcionar também 
esta oportunidade aos seu 
comandados.

A GCM também man-
tém um programa antigo, 
denominado GCEP, para 
fazer palestras e distribuir 
uma cartilha aos estudan-
tes da Rede Pública Muni-
cipal, onde são abordados 
temas difíceis como dro-
gas, gravidez precoce, vio-
lência doméstica e sexual, 
vivência no trânsito, Esta-
tuto da Criança e do Ado-
lescente, Bullying, entre 
outras, desenvolvidos por 
Guardas Civis Educadores, 
especialmente capacita-
dos para estas ações. Essa 
cartilha é impressa em 
preto e branco e os alunos 
que recebem as visitas e 
palestras, ganham exem-
plares para colorir.

Outra ação esportiva e 
cultural passou a ser de-
senvolvida no espaço do 
Parque da Rua do Porto, 
onde nos finais de sema-
na, vários profissionais fi-

cam à disposição dos fre-
quentadores para aulas de 
zumba e outras práticas e 
exercícios esportivos. A 
ação é comandada pelos 
GCMs Roberta, Gislaine, 
Ramalhão e Marblex.

Com o desenvolvimento 
destas ações, a Guarda Ci-
vil Municipal aproxima-se 
ainda mais da população 
piracicabana, para além 
da sua função constitu-
cional de defender e guar-
dar o patrimônio público 
municipal, como escolas, 
postos de saúde, prédios 
a serviço da prefeitura, 
entre outros. A colaborar 
permanente, quando acio-
nada e exigida pelas de-
mais corporações de polí-
cia, bombeiros e saúde de 
nossa cidade. 

A Guarda também par-
ticipa de campanhas de 
agasalhos, coleta de brin-
quedos e cestas básicas 

para distribuição às fa-
mílias carentes, especial-
mente nos finais de ano, 
quando a população está 
mais sensibilizada a cola-
borar.

Para Sydnei Nunes, 
“creio que conseguimos 
ampliar a motivação dos 
nossos servidores e cola-
boradores, prestando um 
serviço técnico de prote-
ção ao patrimônio público 
e, ao mesmo tempo, nos 
aproximando socialmente 
dos interesses, demandas 
e projetos sociais de rele-
vância.”

Serviço – Mais informa-
ções sobre esta e outras 
questões estão no progra-
ma Café co Dorfo, Portal 
Nova 15, no seguinte en-
dereço:

https://www.youtu-
b e . c o m / l i v e / 3 f W N C -
35M5eI?feature=share

PROJETOS CULTURAIS NA GUARDA 

Uma das mais antigas formações da Guarda Civil Municipal 
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Comandante Sydnei Nunes

Formação mais recente da Banda em evento na Estação da Paulista.

https://www.youtube.com/live/3fWNC35M5eI?feature=share
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A carne suína é uma opção não só 
saborosa e versátil, mas também 
muito nutritiva para ser incluída na 

rotina alimentar. Magra, em alguns cortes, 
e rica em nutrientes, ajuda a manter a saú-
de em dia. A nutricionista do Oba Hortifruti, 
Renata Guirau, explica que a proteína, além 
de beneficiar músculos, coração e sistema 
imunológico e ajudar na perda de peso por 
aumentar a saciedade, é muito prática de 
preparar. “Seu sabor vai bem com acom-
panhamentos variados, incluindo opções 
doces, como molhos à base de frutas, que 
contrastam muito bem com a carne. No pre-
paro, vale fazer os cortes na panela, na chur-
rasqueira ou no forno”. 
Renata lista cinco bons motivos para consu-
mir a carne suína

1 – Ótima fonte de proteína, vitaminas e 
minerais

Rica em proteínas de alto valor biológico, a 
carne é capaz de garantir uma ótima saúde 
muscular. As proteínas, quando quebradas, 
geram aminoácidos essenciais, que são ne-
cessários para a manutenção da massa ma-
gra – o que faz da carne suína uma grande 
aliada dos atletas. E suas vitaminas (princi-
palmente B1 e B3), aliadas ao ferro, selênio 
e zinco, favorecem o rendimento durante 
todo o exercício.

2 –  Auxilia no desenvolvimento infantil

A carne suína possui proteínas e vitaminas A, 
do complexo B e minerais como selênio, zinco 
e ferro, que garantem o transporte de oxigê-
nio no sangue e ajudam no crescimento e de-
senvolvimento infantil nos âmbitos cognitivo, 
psicomotor, estrutural e sistema imunológico.

 3 – Ajuda na prevenção de doenças

Com baixo teor de sódio e maior quantidade 
de potássio, quando comparada às demais 
carnes, pode contribuir para o controle da hi-
pertensão arterial. Também garante de 10% a 
22,5% da quantidade de ferro ideal para o con-
sumo diário, prevenindo a anemia ferropriva.

4 – Contribui para o envelhecimento saudá-
vel 

Rica em selênio, micronutriente que protege 
o organismo do envelhecimento precoce, o
consumo frequente da carne suína pode con-
tribuir para uma terceira idade mais saudável
e com mais disposição.

5 – Tem muitos cortes magros e gordura ex-
tramuscular 

A maioria dos seus cortes é magro e tem a gor-
dura extramuscular, que pode ser facilmente 
separada da carne. Entre os mais indicados 
para quem segue uma rotina de alimentação 
saudável, estão o lombo e o pernil suíno, am-
bos capazes de favorecer o controle do peso.
Para integrar o cardápio, a nutricionista en-
sina receitas fáceis de preparar com a carne 
suína.

Estrogonofe suíno 

500g de mignon suíno em tiras 
1 cebola grande picada
2 dentes de alho picados 
2 colheres de sopa de manteiga 
1 xícara de chá de champignon fresco picado 
½ xícara de chá de passata de tomate 
1 colher de sopa de mostarda amarela 
1 xícara de chá de creme de leite 
Sal a gosto 

Modo de preparo:
Em uma panela, aqueça a manteiga e doure o 
alho e a cebola. Adicione as tiras de carne, co-
loque sal e refogue bem. Junte os champignons 
fatiados, a passata de tomate e a mostarda. 
Mexa bem, delicadamente, incorporando os sa-
bores. Se desejar, acerte o sal. Desligue o fogo, 
adicione imediatamente o creme de leite e mis-
ture bem para incorporar à preparação. Sirva 
em seguida, acompanhado de arroz e legumes 
no vapor. 

Bons motivos para incluir a 
carne suína no cardápio

 Petisco de lombo suíno

500g de lombo suíno cortado em tiras
1 xícara de chá de farinha de trigo
1 xícara de chá de farinha de rosca 
2 ovos caipiras
3 colheres de sopa de chimichurri 
Sal a gosto 

Modo de preparo:
Tempere as iscas de lombo com o sal e o chimi-
churri. Empane, passando as iscas primeiro na 
farinha de trigo, em seguida no ovo, finalizando 
com a farinha de rosca. Leve as iscas à air fryer 
por cerca de 30 minutos, virando delicadamente 
na metade do tempo. Confira se as iscas estão 
douradas e aí é só servir. 
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O herpes zoster, tam-
bém conhecido 
como “cobreiro” é 

causado pelo vírus varicela zos-
ter, o mesmo vírus responsável 
por causar a catapora. Este vírus 
pode ficar latente no organismo 
durante toda a vida e pode vir a 
se manifestar em um momento 
de queda de imunidade, prin-
cipalmente, em pessoas com 
mais de 50 anos ou imunossu-
primidas. Segundo um estudo 
do Centro de Controle e Preven-
ção de Doenças (CDC) dos EUA, 
um a cada três adultos poderá 
desenvolver a doença em al-
gum momento da vida.

Para o Jessé Reis Alves (CRM 
71991/SP), infectologista e ge-
rente médico de vacinas da GSK, 
a principal queixa dos pacientes 
com herpes zoster é a dor. “As 
sensações de agulhadas, quei-
mação, pontadas e dormência, 
podem impactar o cotidiano 
com a família, o trabalho e tam-
bém a convivência social. Além 
disso, em alguns casos, o her-
pes zoster pode evoluir para 
um quadro de neuralgia pós-
-herpética,uma dor crônica, que 
dura pelo menos 90 dias e que 
requer tratamento específico”, 
explica.
 
Confira, abaixo, alguns mitos e 
verdades sobre o herpes zoster.
 
Quem teve catapora ao longo 
da vida pode estar infectado 
com o vírus causador do her-
pes zoster.
VERDADE | O herpes zoster, 
popularmente conhecido como 
“cobreiro”, é uma doença causa-
da pela reativação do vírus vari-
cela zoster, o mesmo que causa 
a catapora. Conforme envelhe-
cemos, nosso sistema imune 
naturalmente enfraquece, o 
que pode permitir a reativação 
do vírus, causando o herpes 
zoster.

O herpes zoster é uma doença 
reconhecida pela dor.
VERDADE | O herpes zoster tem 
como um dos sintomas mais ca-
racterístico a dor provocada pe-
las lesões. Elas podem surgir em 
qualquer lugar do corpo, porém, 
geralmente, costumam aparecer 
em lugares como o tórax, a bar-
riga ou a face. A dor associada à 
doença é comumente descrita 
pelos pacientes como uma sen-
sação de queimadura, dor late-
jante, cortante ou penetrante.1,3 
Os sintomas mais comuns do 
herpes zoster são dores intensas, 
formigamento/agulhadas, ardor 
e coceira locais, além da erupção 
com pequenas bolhas agrupadas 
sobre a pele e as vezes sintomas 
como febre, dor de cabeça e mal-
-estar.
 
A incidência do herpes zoster 
na população é baixa.
MITO | Dados do CDC dos Esta-
dos Unidos mostram que aproxi-
madamente um a cada três adul-
tos poderá desenvolver o herpes 
zoster em algum momento da 
vida.1 Pessoas com 50 anos ou 
mais provavelmente já são por-
tadoras do vírus responsável por 
causar o herpes zoster. O vírus 
permanece adormecido durante 
toda a vida da pessoa e a reativa-
ção pode ocorrer na idade adul-
ta, geralmente, em pessoas com 
mais de 50 anos de idade ou em 
pessoas com comprometimento 
imunológico.1
 
É possível prever quando o her-
pes zoster se manifestará.
MITO | Quem já teve catapora 
e tem mais de 50 anos fica mais 
vulnerável devido ao natural de-
clínio da função do sistema imu-
nológico, assim como os pacien-
tes imunossuprimidos. Porém, 
independentemente do quão 
saudável a pessoa se sinta, é im-
previsível o momento em que o 
vírus irá se manifestar. Dados 
do CDC estadunidense mostram 
que cerca de 99,5% da população 
acima de 40 anos carrega o vírus 
varicela zoster, o mesmo da cata-

pora, e estão sob risco de reativa-
ção em circunstâncias de queda 
de imunidade.
 
O herpes zoster pode levar a 
complicações graves.
VERDADE | O herpes zoster 
pode levar a complicações e 
outras formas clínicas graves. 
Alguns pacientes podem sofrer 
com a neuralgia pós-herpética, a 
complicação mais comum e que 
pode afetar até 30% dos pacien-
tes com a doença. A neuralgia 
pós-herpética é caracterizada 
pela dor que persiste por mais 
de 90 dias na área onde a erup-
ção ocorreu e pode persistir por 
anos. O risco de uma pessoa ter 
neuralgia após manifestar o her-
pes zoster aumenta com a idade. 
Pessoas com sistema imunológi-
co comprometido ou suprimido 
também são mais propensas a 
ter complicações mais graves e 
duradouras da doença. Outras 
complicações do herpes zoster 
incluem: sequelas oculares tem-
porárias ou persistentes (crôni-
cas) em pacientes com herpes 
zoster oftálmico, incluindo perda 
de visão; superinfecção bacte-
riana das lesões; paralisias de 
nervos cranianos e periféricos; 
e envolvimento visceral, como 
meningoencefalite, pneumoni-
te, hepatite e necrose retiniana 
aguda.
 
Os casos do herpes zoster au-
mentaram durante a pande-
mia de COVID-19.
VERDADE | Há evidências de 
que a COVID-19 trouxe impactos 
relacionados ao herpes zoster 
em vários países do mundo, in-
cluindo o Brasil. Um estudo reali-
zado pela Universidade Estadual 
de Montes Claros (Unimontes) 
revelou um aumento de 35,4% 
nos casos notificados do herpes 
zoster durante a pandemia de 
COVID-19, comparado com o 
intervalo pré-pandemia. Já uma 
outra pesquisa, realizada com 
adultos com 50 anos ou mais 
nos EUA que tiveram COVID-19, 
também apresentou o risco au-
mentado de 15% de desenvolver 
herpes zoster, em comparação 
com aqueles que não foram 
diagnosticados com a doença.6 
Pacientes hospitalizados por 
COVID-19 tiveram 21% mais de 
chances de desenvolver o her-
pes zoster.

Herpes simples e herpes zoster 
são a mesma doença.
MITO | Apesar de terem o nome 
semelhante, o herpes zoster e o 
herpes simples são doenças di-
ferentes, com causas, tratamen-
tos e sintomas bem distintos. O 
herpes zoster é causado pelo 
vírus varicela zoster, o mesmo 
vírus que provoca a catapora. 
Popularmente conhecido como 
“cobreiro”, o herpes zoster surge 
quando o varicela zoster é reati-
vado no organismo em função 
do enfraquecimento do sistema 
imunológico. Já o herpes simples 
é uma infecção causada por um 
outro vírus, o Herpes simplex 
vírus. O contato com esse vírus 
ocorre geralmente na infância, 
mas, muitas vezes, a doença não 
se manifesta nesta época. O vírus 
atravessa a pele e as mucosas, 
percorrendo um nervo, se ins-
talando no organismo de forma 
inativa, até que venha a ser reati-
vado em algum momento.
 
Há opções de prevenção e tra-
tamento contra o herpes zos-
ter.
VERDADE | O herpes zoster 
pode ser prevenido e tratado. 
Procure seu médico para saber 
mais sobre as opções de preven-
ção e tratamento da doença.1
 
Material destinado ao público em 
geral. Por favor, consulte o seu 
médico.
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Herpes zoster: Conheça os 
mitos e verdades sobre a 
Causado pelo mesmo vírus da catapora, o herpes 
zoster é mais comum do que se imagina e capaz de 
provocar dores extremas
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A saúde da mulher 
vai além das ques-
tões ginecológicas 

e abrange um conjunto de cui-
dados essenciais para garantir 
o seu bem-estar físico, mental 
e emocional. Com peculiarida-
des únicas, o corpo feminino 
requer uma atenção diferente 
ao longo das várias fases da 
vida. Neste artigo, explorare-
mos a importância dos cuida-
dos voltados para a saúde da 
mulher, abordando desde a 
saúde ginecológica até a saú-
de mental e o planejamento 
familiar.

A saúde ginecológica é um dos 
pilares fundamentais para o 
bem-estar feminino. Por essa 
razão, é preciso que as mulhe-
res estejam atentas a altera-
ções no ciclo menstrual, san-
gramentos anormais, dores 
pélvicas, nódulos mamários e 
outras questões relacionadas 
à saúde íntima. Ao identificar 
qualquer irregularidade, é im-
portante buscar atendimento 
médico para uma avaliação 
adequada e o acompanha-
mento necessário.

Além dos cuidados ginecoló-
gicos, é necessário destacar 
a importância da prevenção. 
Realizar exames de rotina, 
como o Papanicolau e a ma-
mografia, é essencial para a 
detecção precoce de cânceres 
ginecológicos, como o câncer 
de colo do útero e o câncer 
de mama. A adoção de hábi-
tos saudáveis, como a prática 
regular de atividades físicas, 
uma alimentação equilibrada 
e a manutenção de uma boa 
higiene íntima, também são 
importantes para a saúde gi-

necológica.

Outro ponto importante é o 
planejamento familiar, que 
desempenha um papel funda-
mental na saúde da mulher. 
Na fase reprodutiva, é impor-
tante consultar profissionais 
especializados tanto para o 
acompanhamento da ges-
tação, como para a escolha 
adequada de métodos con-
traceptivos a fim de prevenir 
a gravidez não planejada. O 
diálogo aberto com um médi-
co ginecologista e obstetra é 
fundamental para identificar 
os riscos e benefícios de cada 
método, levando em consi-
deração a condição clínica da 
mulher e suas preferências 
pessoais.

É importante ressaltar que a 
saúde feminina não se restrin-
ge apenas ao aspecto físico. 
A saúde mental e emocional 
também demanda atenção e 
cuidados específicos. As flutu-
ações hormonais ao longo do 
ciclo menstrual, na gravidez, 
amamentação e menopausa 
podem impactar o equilíbrio 
emocional e aumentar a vul-
nerabilidade a transtornos 
de humor, como a ansieda-
de e a depressão. Por isso, é 
importante que as mulheres 
tenham um cuidado a mais 
com a saúde mental, buscan-
do apoio profissional quando 
necessário e adotando estra-
tégias de autocuidado, como a 
prática de exercícios físicos, a 
busca por momentos de rela-
xamento e uma rede de apoio 
social.

Além dos cuidados específi-
cos para cada fase da vida da 
mulher, é importante lembrar 
que a prevenção é a chave 

para uma vida saudável. A rea-
lização de exames de rotina, a 
adoção de hábitos saudáveis e 
a busca por uma alimentação 
equilibrada são fundamentais 
para prevenir doenças crôni-
cas, como o câncer, a hiper-
tensão e o diabetes.

Na Intermedici, compreende-
mos a importância dos cuida-
dos específicos para a saúde 
da mulher. Estamos compro-
metidos em fornecer infor-
mações relevantes e serviços 
de qualidade para auxiliá-las 
em sua jornada de cuidado e 
bem-estar.

Seja qual for a fase da vida em 
que você se encontra, lem-
bre-se de priorizar sua saúde. 
Busque orientação médica, 
faça exames regulares e lem-
bre-se da importância do au-
tocuidado também no dia a 
dia!

A importância dos cuidados 
específicos para a saúde da 
mulher
Seja qual for a fase da vida em que a mulher se en-
contra, lembre-se de priorizar a saúde

Divulgação
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Baixo rendimento na 
escola e o acúmulo de 
notas baixas é uma 

situação que costuma preo-
cupar os pais e pode indicar 
um sinal de alerta para algum 
problema. Nesse momento, 
é importante que os adul-
tos procurem compreender 
quais são as dificuldades que 
a criança relata e, caso neces-
sário, procurem ajuda de um 
profissional.

"Certa dificuldade na escola 
pode ser causada por vários 
fatores, desde questões pe-
dagógicas, emocionais, com-
portamentais até doenças 
mentais ou físicas", diz Filipe 
Colombini, psicólogo especia-
lizado em orientação parental 
e fundador da Equipe AT.

Conforme o especialista, a 
questão pode se agravar por-
que crianças que apresentam 
dificuldades de adaptação ao 
ambiente escolar costumam 
ser isoladas dos colegas e 
muitas vezes são vítimas de 
bullying. "Além das notas bai-
xas em si, agressividade, falta 
de interesse nas tarefas e ten-
tativas de evasão escolar são 
alguns dos sinais de alerta 

que apontam um problema 
que deve ser amparado com 
ajuda profissional", explica o 
psicólogo.

Colombini lembra que cada 
caso é um caso e, que, muitas 
vezes, os problemas escolares 
são causados por mais de um 
fator, sejam eles psiquiátricos, 
pedagógicos ou emocionais. 
Por isso, é importante contar 
com o acompanhamento de 
um profissional. "As causas 
mais comuns para o baixo 
rendimento escolar vão des-
de as dificuldades sociais e 
emocionais a condições neu-
ropsicológivas que afetam o 
aprendizado, como os trans-
tornos de aprendizado de 
leitura, escrita, matemática", 
enumera o especialista.

Desde a primeira infância 
já é possível realizar uma sé-
rie de avaliações psicológicas, 
neurológicas e pedagógicas 
que podem identificar se real-
mente existe algum transtor-
no que requer tratamento.

"O suporte de um psicólogo 
é fundamental por ser capaz 
de trabalhar funções emo-
cionais e executivas impor-
tantes para a capacidade de 
estudar", alerta Colombini. "A 
tutoria de estudos é uma mo-
dalidade terapêutica que ofe-

rece boas ferramentas para 
que a criança melhore sua ca-
pacidade de aprendizagem, 
aprendendo a aprender e a li-
dar melhor com as demandas 
escolares, seja provas, lições e 
projetos", afirma o especialis-
ta.

"Nesse processo, é essen-
cial que exista uma relação de 
parceria e comunicação cons-
tante entre os pais e a escola", 
indica Colombini.

O especialista também re-
comenda o apoio de  uma 
equipe multidisciplinar e uma 
rede de apoio. "Uma equipe 

coesa e comunicativa vai indi-
car eventuais sinais de alerta 
e, ainda, monitorar a evolu-

ção e o progresso da criança 
no decorrer do tratamento", 
diz o especialista.
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Meu filho está indo mal na escola
Cada caso é um caso e, muitas vezes, os
problemas escolares são causados por mais de um fator
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Nicola Ferreira
 

Tudo ganhou grande 
proporção quando 
a cantora Katy Perry 

lançou há algum tempo o 
álbum intitulado Smile. Na 
ocasião, o projeto contou 
com a marca registrada de 
Katy: cheio de brilhos, co-
res e alegria. No entanto, a 
gravação ocorreu durante 
um período de depressão 
da cantora. Mas ninguém 
notou que a artista esta-
va sofrendo. Kate sofreu 
da depressão atípica, en-
fermidade que, diferente-
mente do quadro clássico 
da depressão, está pre-
sente mesmo quando o 
paciente manifesta sinais 
de alegria e de bom hu-
mor. Em termo leigo, é a 
depressão sorridente. “O 
paciente reage a estímu-
los positivos. Quando algo 
de bom acontece, pode 
demonstrar bom-humor, 
uma certa alegria. Con-
tudo, retorna ao estado 
deprimido assim que o 
impacto passa”, explica o 
psiquiatra Fernando Fer-
nandes, do Instituto de 
Psiquiatria do Hospital das 
Clínicas da Faculdade de 
Medicina da Universidade 
de São Paulo.

Para identificar a do-
ença é importante estar 

atento aos sinais que a 
pessoa apresenta quando 
não está em uma situação 
positiva. “É uma depres-
são cujos sintomas vege-
tativos, como apetite e 
sono, estão invertidos em 
relação à depressão me-
lancólica”, diz Fernandes. 
Nesta última, por exem-
plo, insônia e falta de ape-
tite podem aparecer. Na 
depressão sorridente, re-
gistra-se a ocorrência de 
muito sono durante o dia 
e o aumento do apetite”, 
complementa o psiquia-
tra.

Principais dúvidas sobre 
a doença:

 Há um perfil mais 
suscetível a desenvolvê-
-la?

Pessoas que possuem 
mais sensibilidade às osci-
lações nas relações inter-
pessoais são propensas, 
uma vez que costumam 
sofrer com reações negati-
vas, como rejeições

Uma depressão atípi-
ca pode ser tornar uma 
melancólica?

A Depressão é uma do-
ença psiquiátrica hetero-
gênea e pode se manifes-

tar de várias formas ao 
longo da vida. Por essa 
razão, o paciente pode 
sofrer com a melancólica, 
atípica e outros tipos de 
depressão

 Tratamento

Como toda doença, é ne-
cessário procurar ajuda 
médica. Dependendo do 
caso, pode ser preciso o 
uso de medicamentos.

(Fonte: Agência Einstein)

Entenda o que é este tipo de manifestação da enfermidade

Depressão Sorridente?
Foto: Divulgação
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Fernando Fray Espanha
 

R
evisitando alguns 
dos textos que es-
crevi logo no co-

meço de nossa parce-
ria, resolvi trazer uma 
nova proposta para 
um deles, agora com 
um olhar mais maduro 
e observador. “A Moda 
por trás das Roupas”. 
Uma proposta a refle-
xão, que mesmo de-
pois de anos ainda me 
parece um tema perti-
nente e atual.

Ao contrário do que 
se pensava, a moda 
tem ganhado um es-
paço muito importan-
te na vida das pesso-
as. O que antes era 
conhecido como um 
universo fútil para a 
maior parte delas, ago-
ra é visto como lugar 
de expressão e iden-
tidade. O foco não se 
resume mais às polê-
micas com modelos e 
produtos caros que se 
restringem a classes 
de nível social elevado, 
mas sim na preocupa-
ção em relação a pro-
cedência e origem de 
uma peça. Questiona-
mentos como “quem 

fez as minhas rou-
pas; qual a origem do 
material que compõe 
essa peça; quais práti-
cas são adotadas pela 
empresa para desace-
leração dos impactos 
ambientais”, se fazem 
cada vez mais presen-
tes na voz de uma nova 
geração.

Tais preocupações 
têm despertado cada 
vez mais a curiosidade 
do consumidor, pelo 
fato de não haver uma 
clareza em relação a 
essas informações por 
parte de muitas em-
presas. Afinal, se você 
parar e refletir acerca 
de qual indústria que 
não envolve questões 
que precisam ser revis-
tas com certa urgência, 
certamente vai che-
gar a conclusão que 
são poucas as que se 
preocupam genuina-
mente com o que está 
além da margem de 
lucro. É impossível se 
inserir dentro do mer-
cado sem deixar pas-
sar algo. Mesmo que 
muito bem camufla-
do, mais cedo ou mais 
tarde algo acende um 
alerta vermelho, como, 

por exemplo, a forte 
presença de padrões 
estéticos que ainda 
não conseguimos abo-
lir e seguem causando 
inúmeros problemas. 
Agora que já aluguei 
um triplex na sua cabe-
ça, vamos partir para 
um breve entendimen-
to de como e quando a 
moda se originou.

Derivado do termo 
“modus”, que em la-
tim denota diferentes 
modos e costumes de 
um grupo em dado 
momento, possui liga-
ção direta com as dife-
rentes características 
que marcam os estilos 
abrangentes nesses 
grupos. Mas não se 
engane, a moda é um 
campo amplo que vai 
além da peça como fa-
tor estético.

Entenda o que é este tipo de manifestação da enfermidade

O que a sua roupa diz sobre você?
26Moda
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Representação da Era Glacial. Foto: Reprodução.

Os primeiros indícios da indumentária foram registrados desde os primórdios, na Pré-História, com 
única função de proteção contra o frio intenso. Como o Homo Sapiens não era provido de uma pe-
lagem grossa que o protegesse das baixas temperaturas, o uso da pele de suas caças servia como 
proteção para seus corpos. As peças eram costuradas com as vísceras e os ossos das presas. Assim 
surgiu o início do que hoje é conhecido como vestimenta.

Pintura de John Bagnold Burguess. Foto: Célia Mendon-
ça.

Com o passar da evolução do Homem, novos materiais foram 
desenvolvidos para a confecção de  peças e ornamentos, e o que 
até então servia apenas para proteção, agora recebia apelo esté-
tico e cumpria o papel de comunicação. Um exemplo intrigante é 
o dos leques, originários da Espanha. Entre os séculos XVII e XIX, 
a forma como o acessório era utilizado servia para demonstrar o 
estado civil ou até mesmo o interesse da mulher por um possível 
pretendente. Algo um tanto incomum.

peças eram costuradas com as vísceras e os ossos das presas. 
Assim surgiu o início do que hoje é conhecido como vestimenta.

Ação de Marketing da marca Jacquemus. Foto: Reprodu-
ção.

E não parou por aí. A moda vem sofrendo mudanças cons-
tantes e altas renovações, desde estratégias de marketing mi-
rabolantes à engajamento em projetos sociais. Aquele veículo 
de comunicação para expressar diferentes sentimentos que 
necessitam ser externados nunca deixou de ser atual. Já pen-
sou que aquela padronagem, textura variada, frase ou mes-
mo o tecido presente na sua roupa, gera um impacto que vai 
além do simples ato de vestir? A moda é cíclica, é cultural e 
histórica. Repensar o consumo desenfreado e a procedência 
de cada aquisição tornou-se questão de consciência e respon-
sabilidade!

Mulher da década de 1920 vestindo calça. Foto: 
Art Deco.

Tempos mais tarde, tivemos o começo de uma re-
volução no que diz respeito ao gênero na moda. Coco 
Chanel, na década de 1920, introduziu a calça - peça 
utilizada apenas por homens - para o guarda roupas 
feminino. Tal ação foi considerada um marco na His-
tória, pois era um claro reflexo da situação a qual a so-
ciedade enfrentava com o pós-guerra e o ingresso das 
mulheres ao mercado de trabalho.

Ao longo das décadas houve o nascimento das fa-
mosas “tribos”. Hippies, punks e muitos outros, a gama 
da indumentária se encontrava cada vez mais vasta e 
repleta de diferentes estilos. A necessidade e a busca 
pela liberdade de expressão da juventude da época in-
fluenciou diretamente o mercado da moda. Ser único 
nunca foi tão importante, e a sensação de pertenci-
mento trazida por esses grupos era representada pela 
criatividade e a rebeldia do jovem da época.



Fotos: Erika Waldmann @wwfotografia_interiores

O projeto deste imóvel de 120m² foi as-
sinado pelo arquiteto Felipe Lourenço, 
a frente do escritório Clareira Arquite-

tura. A reforma, que durou cerca de oito meses, 
trouxe à tona memórias e celebrou a passagem 
do tempo do casal de moradores, que habitavam 
o local há 20 anos.

Com o objetivo de atender às demandas dos re-
sidentes e criar um espaço integrado, o arquiteto 
concebeu a reforma seguindo uma abordagem 
minimalista, garantindo muita personalidade e 
singularidade. O profissional optou por um estilo 
contemporâneo e atual, enfatizando a predomi-
nância de cores neutras, madeira, couro natural 
e um mobiliário sofisticado com design de linhas 
retas. 

Devido à antiguidade do apartamento, houve al-
guns obstáculos, a começar pela instalação elé-
trica, que precisou ser completamente refeita e 
atualizada com novas ferramentas funcionais. O 
piso do apartamento era de granito Andorinhas, 
instalado quando o apartamento foi entregue. 
Foi preciso remover todos os rejuntes e refazer 
o piso. A única intervenção estrutural que contri-
buiu para a integração total do projeto foi a remo-

ção da porta que separava a cozinha da área de 
serviço, permitindo, dessa forma, maior espaço e 
circulação.

Ao adentrar o apartamento, é possível notar a 
grande área integrada entre o living, a sala de jan-
tar e a sala de estar. O grande destaque destes 
ambientes é o painel ripado que, além de cobrir 
toda a parede da sala, estende-se até o corredor 
que dá acesso à área íntima do imóvel, unindo-se 
a uma porta mimetizada para o quarto do casal. 
O painel também foi utilizado como uma solução 
para ocultar os fios e as tubulações. 

Os detalhes como o banco de design sinuoso, o 
vaso alto e a luminária de piso exclusiva criada 
pelo escritório do arquiteto contribuíram para o 
aumento do espaço disponível no living. As ca-
deiras assinadas pelo designer Regis Padilha na 
sala de jantar complementam ainda mais a deco-
ração sofisticada e elegante deste apartamento, 
que apresenta um estilo neutro, mas com alguns 
destaques por meio de obras de arte e itens de-
corativos.

Contemporâneo & Atual 
27Arquitetura & Decoração
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Divulgação

Folha de Piracicaba

Perda de apetite e 
de peso, vômito, 
diarreia, disten-

são e dor abdominal são 
sinais clínicos comuns 
de diversas patologias, 
incluindo verminoses, 
doenças causadas por 
vermes e parasitas que 
se alojam no organismo. 
Embora pareçam inofen-
sivas (afinal qual animal 
não foi contaminado 
por vermes ao longo da 
vida?), elas podem cau-
sar graves consequên-
cias à saúde dos pets.

“A infestação por ver-
mes prejudica a saúde 
do animal progressiva-
mente, podendo cau-
sar fraqueza, anemia, 
inflamação do sistema 
gastrointestinal e, até 
mesmo, o óbito”, expli-
ca a médica-veterinária 
e consultora da rede de 
farmácias de manipula-
ção veterinária Droga-
VET, Farah de Andrade.  
O alerta também vale 
para a saúde humana: 
verminoses são conside-
radas zoonoses, ou seja, 
podem ser transmitidas 
às pessoas por meio do 
manuseio do pet ou por 
este ser hospedeiro de 
parasitas transmitidos 
por picadas de mosqui-
tos.

São muitos os tipos de 
vermes. Os Ancilostomí-
deos se prendem à pare-
de do intestino delgado e 
se alimentam de sangue. 
As Ascaridíases são os 
maiores vermes redon-
dos e podem causar obs-
trução intestinal, além 
dos sinais clínicos mais 
comuns. Trichurídeos se 
prendem à parede do 

intestino grosso e se ali-
mentam de bactérias. Já 
as populares Taenia so-
lium e Taenia saginata se 
alojam no intestino del-
gado e ingerem restos 
de comida. Os Dipilídeos 
são vermes planos que 
se alimentam de sangue 
e são transmitidos por 
pulgas, que infectam o 
pet quando ele as inge-
re acidentalmente ao se 
lamber, por exemplo, fi-
cando alojadas no intes-
tino delgado. Toxocara 
canis e Toxocara cati são 
vermes de forma cilíndri-
ca e comprida, com cer-
ca de 15 centímetros de 
tamanho, perceptíveis 
quando o pet defeca ou 
vomita.

Entre as vermino-
ses mais graves, está a 
giardíase, causada por 
um protozoário micros-
cópico muito comum, 
presente em fezes, ali-
mentos ou água con-
taminada, que gera 
grande dor abdominal 
e diarreia fétida.  A di-
rofilariose, também co-
nhecida como verme do 
coração, é transmitida 
por mosquitos infecta-
dos de várias espécies, 
que depositam o para-
sita na corrente sanguí-
nea dos animais, o qual 
se aloja nos pulmões e 
no coração, principal-
mente, causando graves 
complicações e levando 
o animal a óbito, se não
tratado precocemente.

Como prevenir e tra-
tar as verminoses em 
cães e gatos

Os cuidados começam 
com a higiene do am-
biente: retirar as fezes 
dos cães todos os dias e 

manter as caixas de areia 
dos gatos limpas, evitará 
a proliferação de vermes 
e protozoários. A inges-
tão de carne crua ou ali-
mentos mal lavados pode 
ser um risco se os devi-
dos cuidados não forem 
tomados. Se o animal faz 
uso de alimentação na-
tural, é essencial seguir 
as orientações do mé-
dico-veterinário à risca. 
Da mesma forma, a con-
servação da ração seca 
ou úmida deve seguir os 
critérios do fabricante e 
do veterinário. Nada de 
deixar ração exposta ou 
em áreas que possam ser 
acessadas por roedores. 
Pets com alimentação de 
qualidade são menos im-
pelidos a caçar, reduzin-
do assim o contato com 
répteis e aves, que tam-
bém podem transmitir 
parasitas.

O uso de antipulgas re-
gularmente é importante 
para evitar desconfortos, 
alergias e vermes. Repe-
lentes auxiliarão no com-
bate a pulgas, carrapatos 
e mosquitos. Já o protoco-
lo de vermifugação deve 
ser seguido conforme 
orientação do médico-ve-
terinário. Aos pets filho-
tes, geralmente é indicada 
a vermifugação de modo 
frequente, tendo em vis-
ta a alta probabilidade de 
contaminação durante a 
gestação e o aleitamento. 
Para as demais faixas etá-
rias, o médico-veterinário 
irá avaliar o quadro clíni-
co, hábitos, ambiente em 
que vive e estilo de vida 
para indicar exames diag-
nósticos e vermifugação.

Administrar o vermífugo 
para o pet nem sempre é 
fácil e pode comprometer 

os resultados, caso o bi-
chinho não faça a ingestão 
correta do remédio. A ma-
nipulação de vermífugos 
veterinários com sabores 
e formas farmacêuticas 
diferenciadas é uma alter-
nativa para tornar o trata-
mento mais agradável e 

prazeroso para o pet. “Um 
medicamento em forma 
de molho sabor frango, 
pasta oral sabor salmão 
ou biscoito sabor beijinho 
por exemplo, estimula o 
pet e evita que ele cuspa 
o medicamento”, comenta
Farah.

Além de serem letais, estas doenças também 
podem ser transmitidas aos humanos

28

Verminoses
colocam a 
saúde dos pets 
em risco
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Agora, os profissionais das Engenharias, Agronomia e Geociências de Piracicaba 
e região possuem um ambiente compartilhado de trabalho. A Associação dos 
Engenheiros e Arquitetos de Piracicaba (AEAP) inaugurou um novo coworking, 
com o apoio do Conselho Regional de Engenharia e Agronomia do Estado de 
São Paulo (Crea-SP), na segunda-feira (14/08). O espaço está localizado na sede 
da AEAP, que foi transformada para estimular a inovação e o surgimento de 
novos negócios.
A nova unidade de Piracicaba leva o nome de um dos fundadores da associação 
do município, o arquiteto Walter Naime, que, aos 92 anos, esteve presente na 
inauguração para receber a homenagem.
O ambiente já está em funcionamento na Rua Ipiranga, 166, no centro de Pira-
cicaba. Para utilizar, basta que o profissional ou aluno faça um agendamento 
no site coworking.creasp.com.br, informando data e período escolhidos para 
reserva. O uso é gratuito.

Piracicaba ganha 
coworking dedicado à área 
tecnológica 

Walter e Marcia Naime, Barjas Negri e Graziela e Arthur Ribeiro

Momento de inauguração da placa

Fotos: Marcelo Germano
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Melissa de Angelis, Tatiane Bistafa, Fabio Teruo e Maurício Magossi

Daniel Robles, Renato Archanjo, Walter Naime, Luis Chorilli Neto, Vinícius Marchese, Helin-
ho Zanata, ligia Marta Mackey e Manade Abou Dehn Jr.
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 No último dia 18 de agosto o Brasil celebrou o Dia Nacio-
nal do Campo Limpo (DNCL). Em sua 19ª edição, o evento marcou 
o empenho do setor agro na busca de atividades mais sustentá-
veis. Sob o tema “Comemorando juntos as conquistas de todos”, 
a data reconheceu os resultados do Sistema Campo Limpo, pro-
grama brasileiro de logística reversa de embalagens vazias de de-
fensivos agrícolas. Em São Paulo, além da unidade de Piracicaba, 
outras 12 cidades foram engajadas nas celebrações da data.
Neste ano, o DNCL realizado pelo inpEV (Instituto Nacional de 
Processamento de Embalagens Vazias) entidade sem fins lucra-
tivos, está repleto de motivos para comemorar. Agricultores, in-
dústria, revendedores e poder público uniram forças para desti-
nar de forma ambientalmente correta mais de 700 mil toneladas 
de embalagens vazias, desde o início das atividades em 2002.

Piracicaba mobiliza comunidade 
para celebrar resultados positivos da 
destinação correta de embalagens 
de defensivos agrícolas no Dia 
Nacional do Campo Limpode 
Urgência 24 horas da Uniodonto, 
no Hospital Unimed Piracicaba 
Sinfônica de Piracicaba 

Maurício Perissinoto, Nancy Thame, Victor Gaspar, Weider Santana, Marcos Farhat, 
Arnaldo Bortoletto, José Otavio Menten, José Penatti, Claudio Rossi, Fabio Veloso, Rob-
erto Rossi, Klever Coral, Francisco Severino, Rodrigo Bispo

  Nos últimos dias 04 e 05 de agosto o Engenho Central 
foi palco a primeira edição da Sindexpo, com o tema “A Pro-
fissionalização e Excelência na Gestão”. O evento, que foi uma 
realização da Conectta Feira juntamente com o Grupo Bevi e o 
apoio da Associação Comercial e Industrial de Piracicaba (ACIPI), 
foi destinado a síndicos, subsíndicos, conselheiros e moradores 
de condomínios,  contou com palestrantes renomados nacio-
nalmente e expositores, garantindo aos visitantes os melhores 
players do mercado condominial da região, com muita inova-
ção, tecnologia, soluções para todas as áreas da estrutura de 
condomínios. Entre os presentes, Luis Libório, Pedro de Linar-
do, Edmundo Rocha e Luiz Zaidan
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29º Simpósio das Unimeds do Estado do Paraná (Suespar)
 A Unimed Piracicaba participa, em Foz do Iguaçu, do 29º 
Simpósio das Unimeds do Estado do Paraná (Suespar) – Valor 
em Saúde: do Conceito à Prática, que reúne médicos e líderes 
do Sistema. Este ano, o evento traz reflexões sobre o equilíbrio 
entre a satisfação e a experiência do cliente, além de uma série 
de debates envolvendo os desafios e as oportunidades do se-
tor. 
 Na foto, o presidente da Cooperativa, Dr. Carlos Joussef, 
com os diretores Dr. João Paulo Mainardi e Dr. Ricardo Amalfi 
e membros do Conselho de Administração da Cooperativa Dr. 
Itamar Curti, Dr. Walter Checoli e Dr. Miki Mochizuki e, ainda, o 
presidente da Fesp (Federação das Unimeds do Estado de São 
Paulo), Dr. Eduardo Chinaglia.

Foto: Marcelo Germano/FP

Sindexpo
Foto: Marcelo Germano/FP



31Turismo
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 20  de agosto de 2023

Folha de Piracicaba

Nos finais de sema-
na e feriados pro-
longados, as visitas 

monitoradas à Reserva 
Biológica da Serra do Japi 
combinam contato com a 
natureza e educação am-
biental. 

Para percorrer as trilhas 
e conhecer alguns dos 
principais pontos da área 
protegida, é necessário fa-
zer agendamento com an-
tecedência no site da Pre-
feitura de Jundiaí (SP) no 
endereço eletrônico:

 https://jundiai.sp.gov.
br/planejamento-e-meio-
-ambiente/visitacao-mo-
nitorada/. 

É recomendável seguir 
todas as instruções que 
ajudam a conservar este 
importante território na 
Mata Atlântica.

 
As visitas na Reserva Bio-

lógica são realizadas a par-
tir de cinco trilhas. Cada 
circuito tem capacidade 
máxima de pessoas que 
são acompanhadas por 
monitores durante todo o 

percurso. "Existe um rodí-
zio das trilhas disponíveis 
para evitar o impacto con-
tínuo e propiciar a recu-
peração. Por isso, a orien-
tação é evitar a entrada 
descontrolada e sem per-
missão. A Reserva Biológi-
ca possui sistema de mo-
nitoramento com câmeras 
que ajudam a identificar 
acessos indevidos.

Desde que elas foram 
instaladas pelo Projeto 
Olhos da Serra já perce-
bemos uma redução na 
quantidade de alertas", 
explica Eduardo Paniguel, 

gestor do projeto pelo 
Consórcio PCJ.

As regras para todos os 
visitantes começam por 
seguir rigorosamente as 
orientações dos moni-
tores. Não se afastar do 
grupo, manter-se nas tri-
lhas ou nos circuitos são 
determinações que devem 
ser seguidas à risca. Cal-
ças compridas e roupas 
de cores neutras, calçados 
confortáveis, filtro solar e 
repelente contra insetos 
são desejáveis durante a 
visitação.

Água, alimentos leves 
e calóricos, como barras 
de cereais, capas de chu-
va, medicamentos de uso 
controlado podem ser le-
vados pelo visitante.

Todos os resíduos pro-
duzidos nos percursos de-
vem ser descartados nas 
lixeiras, separando-se os 
materiais secos recicláveis 
e os materiais orgânicos, 
como restos de alimentos.

É proibido fumar na área 
da Reserva, utilizar objetos 
cortantes e fazer uso de 
bebidas alcoólicas. Tam-
bém não se pode entrar 
com animais domésticos, 
bicicletas, motos, patine-
tes e skates. O visitante 
deve evitar desodorantes 
ou perfumes que exalam 

odores fortes para não 
atrair abelhas e outros in-
setos.

Antes de iniciar a cami-
nhada nas trilhas, o visi-
tante é alertado de que é 
terminantemente proibida 
a retirada de quaisquer 
exemplares de flora e fau-
na do local. O descumpri-
mento da determinação 
implica em penalidades 
previstas na Lei de Crimes 
Ambientais (nº 9.605/1998).

Opções de Trilhas

Base Ecológica - Miran-
te: 6 quilômetros (ida e 
volta), nível médio de difi-
culdade.

Base Ecológica - Paraí-
so: 9,4 quilômetros (ida e 
volta), nível médio de difi-
culdade.

Base Ecológica - Córrego 
dos Morcegos: 8,4 quilô-
metros (ida e volta), nível 
médio de dificuldade.

Base Ecológica - Marco 
Geodésico: 4 quilômetros 
(ida e volta), nível alto de di-
ficuldade.

Base Ecológica - Jabuti-
cabeiras: 16 quilômetros 
(ida e volta), nível alto de 
dificuldade.

Final de semana: passeios guiados são 
opção na Serra do Japi
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